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ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ 
С ГОРОДСКОЙ ОПЕРАТИВКИ Сарапул многонациональный

В Сарапуле состоялся XX городской фестиваль национальных культур «Радуга дружбы»

Люди более 60 национальностей проживают в Сарапуле, рабо-
тает 17 национальных объединений и центров. Доброй традицией 
стал фестиваль «Радуга дружбы», где горожане могут познакомить-
ся с культурой и традициями разных народов.

Юбилейный фестиваль в минувшее воскресенье отмечали с раз-
махом. В фойе Дворца культуры «Электрон-ЦВиРНК» расположил-
ся «город мастеров», где свои умения демонстрировали мастера 
декоративно-прикладного искусства. 

Неповторимый колорит своего народа взрослые и дети раскры-
ли зрителю во время дефиле в национальных костюмах. Каждый 
костюм был красив по-своему: немецкий и еврейский хороши 
своей лаконичностью, татарский, марийский, чувашский пора-
жают буйством красок, ингушский подчеркивает женственность 
прекрасных девушек,  а азербайджанский демонстрирует муже-
ственность и статность мужчин. Словно из бескрайних полей над 
Днепром пришли на праздник прекрасные украинские женщины в 
вышиванках и венках на голове. Поразили своим разнообразием 
от скромности до богатства красок и украшений русские костюмы.

Как различны наряды разных народов, под каждым из которых 
- своя многовековая история, так разнообразны и национальные 
блюда. Форшмак и вареники, блины и хворост, налив ки и сало,  

пироги - гости не только смотрели на кушанья,  но и смогли по-
пробовать их на вкус. И, конечно, со всех сторон доносилась на-
циональная музыка. 

Неотъемлемая часть праздника – межнациональный гала-кон-
церт.

- Сегодня у нас знаменательный день - 20-летие фестиваля «Раду-
га дружбы» - праздника, где  национальные общества показывают 
свою культуру, блюда, традиции, - отметил в своем поздравлении  
Глава Сарапула Александр Ессен. -  Замечательно, что мы живем в 
многонациональном городе, и значимость национальных обществ 
нельзя переоценить, ведь именно вы вашими усилиями создаете 
атмосферу дружбы, взаимопонимания, взаимоуважения в Сарапу-
ле, и я благодарю вас за это. Поздравляю вас с праздником, новых 
идей вам и их воплощения! 

А далее закружились на сцене в хороводе красок, песен и танцев 
талантливые артисты от мала до велика.

В  концертной программе  творческие коллективы Сарапула и 
Ижевска и  специальный гость фестиваля -  победитель конкурса 
«Элькуновидение- 2017» Павел Смирнов зарядили зрителей свои-
ми яркими и зажигательными выступлениями.

С. Ульянова, В. Карманов (фото).

На премьеру
Значимым событием в культурной жизни 

Сарапула станет премьера в Сарапульском 
драматическом театре. Зрителям предста-
вят спектакль «Под знаком Саламандры» 
по пьесе А. Шапиро, основанной на произ-
ведении  Р. Брэдбери «451 градус по Фарен-
гейту». Горожан приглашают увидеть новую 
постановку 29, 30 ноября и 1 декабря.

Дайте азимут
Все учреждения и организации долж-

ны провести работу по определению 
координат своих контейнерных площа-
док. Как объяснил начальник Управле-
ния ЖКХ Андрей Грахов, эта информация 
необходима Региональному оператору, 
чтобы в будущем проработать маршруты 
и графики и без потерь времени и места 
организовать  вывоз мусора от каждого 
учреждения. 

Почистят все
Сотрудники Управления благоустройства 

заняты очисткой уличной дорожной сети и 
пешеходных дорожек от снега. По словам 
заместителя директора предприятия Ми-
хаила Коробейникова,  особое внимание 
уделяется частному сектору – микрорайо-
нам  «Котово»,  «Гудок» и «Гудок- 2», пос. КХП  
и Радужный, планируются работы в пос. 
Симониха.  

Глава города Александр Ессен обратил 
внимание, что работа по благоустройству 
и содержанию центральной части города 
пока вызывает нарекания.

Услышь и узнай
Одним из важнейших направлений рабо-

ты сотрудников Сарапульской городской 
больницы является  профилактика инсуль-
тов и диспансеризация населения. Как рас-
сказал главный врач СГБ Михаил Галанов, 
специалисты придумывают и внедряют 
новые формы информирования и охвата 
населения, в том числе  выход бригад меди-
ков  в общественные места с большим ско-
плением граждан и в храмы по выходным.

С. Ульянова.
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Епископы тоже плачут 
Щедрые пожертвования в собственность церкви денежных средств и имущества, 

возведение храмов за счет своих финансовых ресурсов было вековой традицией среди сарапульского купечества 

Среди его представителей 
особенно выделялись купцы 
родов Ижболдиных, Шитовых, 
Смагиных, Башениных, Вары-
чевых. Но не только это со-
словие отличалось такой щед-
ростью. 

ТАК, В 1899 году сарапуль-
ский мещанин Степан Василье-
вич Злыгостев сделал пожерт-
вование своей собственности 
на весьма значительную по 
тем временам сумму. Об этом 
его поступке можно узнать из 
рапорта причта и церковно-
го старосты Покровской церк-
ви, адресованного Его Преос-
вященству Никодиму, епископу 
Сарапульскому (в миру Нико-
лай Павлович Боков). В рапор-
те значилось, что сарапульский 
мещанин Степан Васильев Злы-
гостев в январе представил но-
тариальным порядком засви-
детельствованное письменное 
заявление о своем желании 
пожертвовать в собственность 
Сарапульской Покровской 
церкви принадлежащее ему 
недвижимое имущество. В пе-
речень имущества входили: ка-
менный корпус лавок с усадеб-
ным под ним местом и всеми 
надворными при нем построй-
ками, находящимися в городе 
Сарапуле на Больше-Покров-
ской улице. В перечне значи-
лось: 

«…Земли мерою в 10 саже-
ней 1 аршин, длина 29 саже-
ней – 1000 рублей, каменный 
дом, крытый железом, с камен-
ным пристроем кухни и кла-
довой – 15 000 рублей; камен-
ная кладовая, крытая железом 
– 800 рублей; деревянный ам-
бар, крытый тесом – 300 руб-
лей и каменные ворота с желез-
ными полотнами – 400 рублей, 
баня, крытая железом – 150  
рублей. Всего 17 560 рублей».

После соблюдения всех фор-
мальностей последовал «Указ 
Его Императорского Величе-
ства, Самодержца Всероссий-
ского, отправленный из Святей-
шего Синода Преосвященному 
Алексию Епископу Вятскому и 
Слободскому, о последовавшем 
27 ноября Высочайшем соизво-
лении на укрепление (утверж-
дение) за Покровской церковью 
города Сарапула, Вятской епар-
хии, жертвуемого сарапульским 
мещанином Злыгостевым дво-
рового места со всеми недви-
жимыми постройками».

ОДНАКО, несмотря на ще-
дрые пожертвования сарапуль-
цев своего имущества в соб-
ственность церкви, отношение 
их с пастырями складывалось 
неоднозначно.

Так, епископ сарапульский 
Афанасий (в миру Василий Ми-
хайлович Пархомович) в своем 
письме обер-прокурору Святей-
шего Синода Константину Пе-

тровичу Победоносцеву слезно 
умолял о переводе его в другое 
место. 

«Ваше 
Высокопревосходительство 

Милостивый Государь. 
Священным долгом считаю Вас 

приветствовать с радостным 
праздником Рождества Христо-
ва и наступающим Новолети-
ем. От всей души желаю Вашему 
Высокопревосходительству во-
жделенного здравия и благоден-
ствия. Не могу не поведать при 
сем Вашему Превосходитель-
ству о своем тяжелом положе-
нии в Сарапуле.

Горькими слезами пред пред-
ставителями города, умоляя их 
назначить потребную сумму 
для отопления дома, содержания 
прислуги и на стол, начал я свое 
житье-бытье в Сарапуле. Непре-
рывными почти слезами продол-
жаю его. И, что всего печальнее, 
не предвижу в Сарапуле конца 
своему плачевному положению. 
Я не в силах выносить свою сер-
дечную боль от наносимых мне 
молвой притязаниями некото-
рых представителей города. Ку-
пец и прочие занимающиеся об-
работкою восковых свеч (стран-
но, но в письме не указано ни од-
ного имени) заявляет мне, хоть 
не лично, чтобы для Крестовой 
церкви свечи были покупаемы не 
из епархиального свечного скла-
да. Вообще многими представи-
телями города хотелось бы пре-
вратить Архиерея в своего служ-
ку, а епископскую кафедру - в до-
ходную для города статью.

Милости Вашего Высокопре-
восходительства и пощады про-
шу, благоволите принять уча-
стие в моем положении и посо-
действовать, дабы дано было 
мне другое назначение. Силы мои 
в Сарапуле надломились.

С истинным почтением и со-
вершенною преданностью честь 
имею быть Вашего Высокопре-
восходительства покорный слу-
га, Афанасий, Епископ Сарапуль-
ский. 

20 декабря 1889 года».
Приняв все это во внимание, 

епископа Афанасия перемести-
ли, назначив епископом Екате-
ринбургским и Ирбитским. 

Епископом Сарапульским 17 
ноября 1891 года назначили 
епископа Анастасия (в миру Ва-
силия Александровича Опоцко-
го), который также долго не за-
держался в Сарапуле. 

25 ИЮЛЯ 1895 года состоял-
ся хиротонисан (посвящение че-
ловека, наделяющего его пра-
вами публично проповедовать, 
совершать таинства и обряды) 
во епископа Сарапульского ви-
кария Вятской епархии Никоди-
ма, который также столкнулся 
со строптивостью сарапульцев. 
Вот что он поведал о своих не-
взгодах в бытность сарапуль-
ским епископом: 

«Ваше Высокопреосвященство, 
досточтимейший Владыка, 

Архипастырь.
Позвольте излить перед Вами 

глубоко скорбное для меня об-
стоятельство, к которому сде-
лали меня причастным совер-
шенно несправедливо. Констан-
тин Петрович (Победоносцев) 
прислал Преосвященнейшему 
Алексию телеграмму, по поруче-
нию Святейшего Синода, описав 
мрачными красками беспорядки 
в делах, в нераспорядительно-
сти и невнимательности к ним 
в Елабуге и Сарапуле.

Все дела по подготовке ка-
федры делал я не для себя, не 
из желания поскорее сделаться 
епархиальным, а всецело желая 
«делать», служа церкви Божией 
в темном Вятском крае, а так-
же исполняя желание покойного 
Владыки Митрополита (митро-
полит Санкт-Петербургский 
Палладий (Раев) и Владимира 
Карловича (Саблера, товари-
ща обер-прокурора Синода), ко-
торые, напутствуя меня в Са-
рапул, поручили заботиться 
об осуществлении давнишнего 
стремления Святейшего Сино-
да устроить самостоятельную 
Сарапульскую кафедру. Во все 
пять лет, несмотря на строп-
тивость сарапульцев, у меня не 
было с ними никаких бурь, чем 
могли похвастаться не все мои 
предшественники». 

(Как видно из письма, епископ 
Никодим сумел-таки заставить 
сарапульцев подчиняться своей 
пастырской власти.) 

«Несмотря на именование 
«строгого архиерея», никто не 
мог заявить на меня жалобы в 
каком-либо крупном обращении, 
а также, паче, в несправедливо-
сти, даже о «непотизме» (слу-
жебном покровительстве род-
ственникам), в коем обвинил 
Константин Петрович. Не бы-
ло осудительных речей, потому 
что два бедняги-родственника, 
пришедшие с множеством ду-
ховных лиц из другой епархии, за 
недостатком местных кандида-
тов, ни у кого ничего не отняли 
и, даже более других не смеючи 
поднять головы, не имели ника-
кого влияния на дела. Трудятся 
ради пропитания своих семей. 
Это не мои только слова – это 
Константин Петрович мог про-
верить.

За пять лет каких-либо осо-
бых заметных нестроений (не-
довольств, возмущений) в ви-
кариатстве совершено не бы-
ло. Если же явилось теперь не-
строение в духовных училищах, 
то причина эта не во мне и не 
в моей бездеятельности (если 
собрать мне резолюции по са-
рапульскому училищу, то полу-
чится объемный том), а в той 
ненормальности положения, ко-
торое занимает сарапульский 
викарий по отношению к этим 
учреждениям. Сарапульский смо-

тритель, постоянно распускаю-
щий слухи о моей опале у Св. Си-
нода и постоянно подчеркиваю-
щий свое родство с С. В. Керским 
(управляющий Канцелярией Свя-
тейшего Синода), все пять лет 
держался непочтительно, вы-
зывающе, а иногда даже дерз-
ко, часто игнорируя мои распо-
ряжения. Упорно распространя-
ется и поддерживается здесь 
слух о моей великой опале у Св. 
Синода, о чем не однажды уже 
привелось со стыдом слышать 
бесцеремонные заявления са-
рапульских купцов в глаза. При 
распространении же этого слу-
ха и убеждения у всех я даже сам 
не могу надеяться, как это мне 
удается держать в некотором 
подчинении и почтительности 
даже и духовенство. Хотя, впро-
чем, в последнее время дело все 
более и более разглаживается. 
Да оно и понятно - когда уезд-
ные протоиереи делаются рав-
ными викарию по наградам, лич-
ность последнего уже не может 
внушать чувство почтитель- 
ности». 

И все же «строптивость сара-
пульцев» и давление обер-про-
курора сделали свое дело. Хо-
тя и не в открытом обращении, 
но с просьбой о защите и, воз-
можно, новом назначении епис-
коп Никодим обращается к Вла-
дыке. 

«Что выстрадал я от такого 
положения – это знают толь-
ко Господь Бог да моя келья. Ко-
нечно, Константин Петрович 
не знает особенностей моего 
положения, но он, очевидно, и не 
хочет знать их, когда делает 
неблагоприятные выводы для 
меня из телеграмм моих подчи-
ненных. Между тем, нетрудно 
бы понять, что у опальных ар-
хиереев всегда будут нестро-
ения (непорядок). Излив перед 
Вами, Владыка, мою глубокую 
скорбь по поводу моего скорбно-
го положения, я со слезами умо-
ляю Вас, благостный Архипа-
стырь, оказать мне защиту и 
покровительство. Ради самого 
Господа не оставьте меня без-
защитным. Чувствую сердцем, 
что эти нападения и преследо-
вания не последние; но Господом 
же свидетельствуюсь, что ни в 
чем не повинен и всегда стре-
мился жить и действовать по 
правде. 

Всем сердцем почитающий 
Вас, благостивейший Владыка, 

смиреннейший Ваш послушник и 
богомолец, епископ Никодим. 

21 мая 1900 года».
В конце 1900 года епископа 

Никодима назначили епископом 
Приамурским и Благовещен-
ским. На смену ему пришел епи-
скоп Владимир (в миру Иосиф 
Иванович Благоразумов), также 
недолго задержавшийся на ме-
сте Сарапульского епископа.

А. Потапов, 
г. Санкт-Петербург.

Никодим (Боков)

Анастасий (Опоцкий)

Афанасий (Пархомович)

Владимир (Благоразумов)



  6 Мой город 29 ноября 2018  года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Обсуждаем вопросы ТКО
С 1 января 2019 года в Удмуртии, как и в целом по стране,
начнет работать новая система обращения с отходами

Во всех субъектах РФ состоялись выборы региональных опера-
торов, которые с 2019 года будут нести ответственность за грамот-
ное выстраивание логистического процесса накопления, транспор-
тировки, перегрузки, сортировки, переработки и захоронения твер-
дых коммунальных отходов (ТКО).

Как мы уже информировали своих читателей в прошлом четвер-
говом номере газеты, в Удмуртии за это будет отвечать ООО «Спец-
автохозяйство». После того, как мы опубликовали материал, подго-
товленный по итогам визита в Сарапул руководителя Регионально-
го оператора Ивана Маринина, в редакцию поступило немало воп-
росов от читателей, связанных с новой системой работы с твердыми
коммунальными отходами.

Большинство вопросов связано с введением тарифов на новую
коммунальную услугу. При этом читатели единодушно высказыва-
ются за то, что устанавливать тариф на квадратный метр площади
– это категорически неправильно: мусор производят не квадрат-
ные метры, а люди!

Приведу выдержку из одного письма:
«Несправедливо, когда одинаковая сумма за сбор и вывоз ТКО

будет взиматься с одинаковых по площади квартир, в одной из ко-
торых проживают один-два человека, а в другой – четыре-шесть.
Ясно же, что объем мусора во втором случае будет, по меньшей
мере, в два-три раза больше. Такая ситуация далека от социальной
справедливости! Самое разумное – платить за вывоз ТКО по тари-
фу за количество прописанных в квартире или доме людей.

При этом тариф в Удмуртии не должен быть выше, чем в сосед-
них регионах. Не надо перекладывать сейчас на людей то, что не
было сделано где-то кем-то в предыдущие годы в вопросах подго-
товки к утилизации ТКО».

Звучали и другие вопросы. В частности, наших читателей инте-
ресует, как они должны будут платить за вывоз ТБО в том случае,
если на все лето выезжают на садово-огородные участки.

Ответы на эти вопросы мы планируем в ближайшее время опуб-
ликовать на страницах «Красного Прикамья». Если у вас есть еще
вопросы, звоните по тел. 4-12-93 или направляйте их в редакцию по
электронной почте (redpr@udm.net).

А пока информируем вас о том, что Минстрой УР открыл бес-
платную горячую телефонную линию, на которую может позвонить
любой житель региона и задать интересующий вопрос, связанный с
переходом на новую систему обращения с ТКО. Тел. 8-800-234-89-86.
Линия работает с понедельника по пятницу с 8.00 до 17.00.

Коварство тонкого льда
Государственная инспекция по маломерным судам МЧС России

по Удмуртии предупреждает

 Наступила зима, и реки, пруды, озера покрываются тонким льдом,
искушая любителей подледного лова и детей. Но если рыбаки осо-
знанно выходят на лед, то дети зачастую не представляют, какой
опасности подвергают себя, выскакивая на тонкую поверхность льда.
Задача взрослых - провести дома, в школах беседы с детьми о ко-
варстве тонкого льда и правилах поведения на водоемах в период
ледостава.

Что необходимо знать
Безопасным для человека считается лед толщиною не менее

7 см. Надежный лед обычно имеет зеленоватый или голубоватый
оттенок.
В устьях рек и притоках прочность льда ослаблена. Лед непро-

чен в местах быстрого течения, бьющих ключей и стоковых вод, а
также в районах произрастания водной растительности, вблизи де-
ревьев, кустов и камыша, под мостами.
Если температура воздуха выше 0 градусов держится более

трех дней, то прочность льда снижается на 25 процентов.
Прочность льда можно определить визуально: лед голубого цве-

та - прочный, прочность белого льда - в два раза меньше, серый,
матово-белый или с желтоватым оттенком лед - не надежен.

Дополнительные меры предосторожности для любителей под-
ледного лова:

- не следует пробивать несколько лунок рядом;
- опасно собираться большими группами в одном месте;
- не стоит рисковать ловить рыбу возле промоин;
-  обязательно нужно запастись веревкой длиной 12-15 метров.
Запомните следующие правила
Нельзя кататься и собираться группами на тонком, еще не-

окрепшем льду.
Опасно вбегать и прыгать с берега на лед, когда неизвестна его

прочность.
Даже при надежном ледяном покрове у берега нередко высту-

пает родниковая вода, образуются опасные места.
Будьте осторожны на льду в незнакомых местах и особенно

там, где есть быстрое течение, где впадают реки и ручейки, образу-
ющие промоины, а также в местах стока теплых вод от фабрик и
заводов.

Если лед все же проломился
Не паникуйте, не делайте резких движений, стабилизируйте

дыхание.
Освободитесь от сумок. ;
Раскиньте руки в стороны и постарайтесь зацепиться за кром-

ку льда, придав телу горизонтальное положение по направлению
течения.
Попытайтесь осторожно налечь грудью на край льда и забро-

сить одну, а потом и другую ногу на лед.
Если лед выдержал, перекатываясь, медленно ползите к берегу.
Ползите в ту сторону, откуда пришли, - ведь лед здесь уже

проверен на прочность.
Самое главное - сохраняйте хладнокровие: даже плохо плаваю-

щий человек способен некоторое время удержаться на поверхности
за счет воздушной подушки, образовавшейся под одеждой. Вместе с
тем активно действовать необходимо сразу же, пока еще не промок-
ла одежда, не замерзли в холодной воде руки, не развились харак-
терные для переохлаждения слабость и безразличие. Уже 10-15
минут пребывания в ледяной воде опасны для жизни.

В. Луковникова, врио старшего государственного инспектора
инспекторского отделения г. Сарапула

ФКУ «Центр ГИМС МЧС РФ по УР».

Славное прошлое
и яркое будущее «Калинки»

Праздничной концертной программой отметили  участники образцового ансамбля народного танца
«Калинка» большой юбилей – 40-летие коллектива

Наш чемпион мира
 Чемпионом мира по пауэрлифтингу стал старший инструктор спорткомплекса
Сарапульского электрогенераторного завода ЭТО НУЖНО ЗНАТЬ!

Предупрежден - значит, вооружен
Мероприятие по профилактике сахарного диабета состоялось на прошлой неделе в ДК радиозавода

В этот ноябрьский празднич-
ный вечер яркими открытками
стали танцы народов мира в ис-
полнении младших и старших
участников ансамбля «Калин-
ка», а также его выпускников. 

Русские и удмуртские, мол-

давский и татарский танцы, ис-
панская новелла – с особеннос-
тью хореографии каждого наро-
да, настроением танца справит-
ся не каждый. В нашем городе
это, без сомнения, подвластно
Галине Ильиничне Зиминой и ее

воспитанникам.
Сложными для исполнения и

блистательными для зрителя
являются хореографические
композиции – визитные карточ-
ки коллектива Сарапула: «Ка-
линка», «Прикамская плясо-
вая», «Валенки» и «Казачий
пляс».

Галина Зимина – основатель и
бессменный руководитель сара-
пульского прославленного кол-
лектива «Калинка» - принимала
многочисленные поздравления
от представителей Администра-
ции города, общественников и
коллег.

Главный подарок-сюрприз -
 сертификат на обновление ба-
летного класса - преподнесла -
директор ДК «Заря» Зульфия
Захарова. 

Феерическим стал финал
программы - номер выпускников
«В роще Калина», который про-
должился веселым переплясо-
м младшего состава. И это еди-
нение сформировало уверен-
ность у всех: и в зрительном
зале, и на сцене, что  у ансамбля
«Калинка» славное будущее!

О. Николаева.
Фото В. Осиповой.

Виталий Дыга одержал победу на чемпионате
мира по силовому троеборью WRPF (World RAW
Powerlifting Federation), проходившем в октябре
в Москве. Выступая в весовой категории 90 кг, он
собрал в общей сложности - в приседаниях, жиме
лежа на горизонтальной скамье и тяге, выполня-
емых со штангой, - результат в 747,5 кг.

Выступал спортсмен Сарапульского электроге-
нераторного завода в составе сборной команды Уд-
муртии.

- Огромную помощь и поддержку мне оказало
руководство Сарапульского электрогенераторно-
го завода и спортивно-оздоровительного комплек-
са «Озон». Созданы были все условия для подго-
товки к выступлению, - отметил чемпион.

Ранее, в апреле этого года, Виталий Дыга стал
победителем открытого чемпионата Европы по си-
ловому троеборью. Выступив в той же весовой ка-
тегории, он показал суммарный результат в
745 кг. Сейчас спортсмен готовится к следующим,
не менее серьезным соревнованиям, которые со-
стоятся за рубежом.

Г. Глухов, руководитель
пресс-службы «СЭГ3».

На встречу с медиками были приглашены че-
рез врачей поликлиник пациенты из групп риска
и члены клуба «Бархатный сезон».

В работе выездной медицинской бригады уча-
ствовали сотрудники отделения спортивной ме-
дицины и отделения медпрофилактики Сара-
пульской городской больницы.

- Мероприятие проводится по  плану Министер-
ства здравоохранения Удмуртии в рамках декад-
ника по борьбе с сахарным диабетом, - рассказа-
ла заведующая отделением спортивной медици-
ны Светлана Черницына. - Специалисты прово-

дят глюкометрию (экспресс-метод определения
уровня сахара в крови), измеряют давление. Люди
с высоким давлением и те, у кого обнаружен сахар
выше нормы, будут направлены в поликлиники.
Кроме того, всю информацию мы передадим  вра-
чам-терапевтам, которые, в свою очередь, также
пригласят пациента на прием.  Далее будем отсле-
живать, пришел ли пациент на прием, какие у него
результаты, какая тактика лечения определена.

Врач-терапевт Ирина Владимирова рассказала
собравшимся о том, как и почему возникает сахар-
ный диабет, какая необходима профилактика, пи-
тание, а также о методах борьбы с заболеванием.

- Узнала об этом мероприятии, решила пойти,
медики проверили уровень сахара в крови, изме-
рили давление, сейчас слушаем лекцию о сахар-
ном диабете.  Тема важная, необходимо знать об
этом заболевании. Как говорится, кто предупреж-
ден, тот вооружен, - считает  Людмила Вениами-
новна Осинкина.

Специалисты отмечают, что сейчас идет тенден-
ция к омоложению сахарного диабета.  И хотя на
мероприятии побывали люди старшего поколения,
врачи уверены, что они обязательно поделятся со
своими близкими полученной информацией. К
тому же для них сотрудники больницы подготови-
ли  буклеты о сахарном диабете и анкеты, отвечая
на вопросы которой, люди обязательно задумают-
ся о состоянии своего здоровья.

С. Ульянова,
фото автора.
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Классный понедельник
Эта неделя началась в д. Усть-Сарапулка с настоящего праздника. Общеобразовательная школа
получила в подарок новенький автобус

Ключи от новенького автобу-
са марки ПАЗ, предназначенно-
го для перевозки детей, Усть-
Сарапульская общеобразова-
тельная школа получила от Де-
ниса Агашина, сына Владимира
Ивановича Агашина, именем
которого и названа школа.

На значимое для школы собы-
тие собрались школьники и
учителя, жители поселения,
Глава Сарапульского района
Игорь Асабин.

- Я помогал и буду помогать
школе, которая носит имя моего
отца, насколько позволят мои
возможности.  Главное, чтоб
школьникам было комфортно и
безопасно, чтобы автобус  при-
носил пользу ученикам и учи-
телям, – сказал  Денис Агашин
на праздничном мероприятии,
передавая ключи от автобуса
директору школы Инне Кари-
мовой.

Школьники поблагодарили
спонсора теплыми словами и
музыкальным флеш-мобом.

А затем гости и хозяева шко-
лы разрезали красную ленту на
автобусе. Те, для кого он и пред-
назначен, внимательно осмат-
ривали салон, пробовали, удоб-
ны ли пассажирские кресла.
Кстати, автобус оборудован спе-
циальными техническими сред-
ствами для перевозки детей с
ограниченными возможностями
здоровья.

- Очень красивый и удобный
автобус, мы рады подарку, - де-
лились первыми впечатлениями
школьники разных возрастов.

Автобус действительно кра-
сивый – на его кузов нанесены
яркие детские рисунки, так что
другие водители будут видеть
издалека, что автобус перевозит
детей.

А водитель нового транспорт-
ного средства  Юрий Александ-
рович Вечтомов придирчиво ос-
матривал панель управления,
пробовал различные функции
автобуса.

- Замечательный автобус, -
сделал вывод Юрий Вечтомов. -
Он  оборудован для перевозки 22
детей, установлены сиденья со
специальными ремнями безо-
пасности, есть гидроусилитель
руля, усовершенствованная тор-
мозная система, установлена си-
стема Глонасс, топограф, так что
техника - современная.

Водитель ждет не дождется
первого рейса. А график поездок
автобуса уже утвержден. Он бу-
дет привозить в школу детей из
д. Непряха, с. Сигаево, д. Кости-
но и после уроков развозить их
по домам.

- Автобус сегодня для сель-
ской школы – это необходимость,
во-первых, на нем привозим де-
тей из разных деревень, во-вто-
рых, наши ученики часто выез-

жают на различные конкурсы и
соревнования, - рассказывает
директор школы Инна Каримо-
ва. - Стоит отметить, что Денис
Владимирович является посто-
янным меценатом нашего учеб-
ного заведения, мы можем к нему
обратиться с любой проблемой.
Он заботится об обновлении ма-
териально-технической базы.
Благодаря ему у нас появились
наборы робототехники, оснащен
современный кабинет, Денис
Агашин помог в ремонте школы,
в установке пластиковых окон.

Игорь Асабин и глава поселе-
ния Усть-Сарапульское  Фиру-
за Пономарева поблагодарили за
значимый подарок спонсора, от-
метив, что автобус стал подар-
ком не только для школы, но и
для всей деревни и что в Сара-
пульской районе всегда будут
помнить Владимира Ивановича
Агашина.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

12 декабря – Общероссийский день приема граждан

Прокуратура района
проведет прием
В соответствии с поручением Президента России ежегодно, на-
чиная с 12 декабря 2013 года, в День Конституции Российской
Федерации, проводится Общероссийский день приема граждан

Прием граждан прокурором Сарапульского района будет проводить-
ся 12 декабря с 12.00 до 20.00 по адресу: г. Сарапул, ул. Гагарина, 39.

Предварительно на прием можно записаться по тел. 4-19-59.
Органы прокуратуры в пределах своей компетенции рассматри-

вают обращения, содержащие сведения о нарушениях законода-
тельства, охраняемых законом прав, свобод и интересов человека и
гражданина, интересов общества и государства.

Личный прием проводится в порядке живой очереди при предо-
ставлении документа, удостоверяющего личность (паспорта).

С согласия заявителей может быть обеспечено личное обращение
в режиме видеосвязи или аудиосвязи к уполномоченным лицам
иных органов, в компетенцию которых входит решение поставлен-
ных в устных обращениях вопросов.

А. Быков, прокурор Сарапульского района.

Соответствуя
строгим требованиям
Зерновая продукция из Сарапульского района отправляется
на экспорт в страны Европейского союза

В ноябре специалисты отдела фитосанитарного надзора Управ-
ления Россельхознадзора по Кировской области и Удмуртии в от-
ношении производителей зерна провели мероприятия по установ-
лению карантинного фитосанитарного состояния мест отгрузки и
хранения, из которых осуществляется вывоз зерна.

Нарушений и вредных организмов не выявлено.
Нарушения при проведении обследований на данных предприя-

тиях также не обнаружены.
М. Широбокова.

Лучики надежды
20 ноября в г. Можге состоял-

ся финал  республиканского
конкурса «Две звезды» среди
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья и движе-
ния.

В вокальном поединке приня-
ли участие и наши звездочки
Маргарита Шестакова и Юсти-
на Кононова. В своей возрастной
категории до 14 лет девочки за-
няли второе место и были на-
граждены дипломами, сладкими
призами и подарками. Мы жела-
ем им дальнейших успехов и
творческого вдохновения!

И. Исмагилова,
председатель СРОО ВОИ.

Дружные семьи,
спортивные семьи
В с. Сигаево 23 ноября состоялись финальные соревнования среди
спортивных семей Сарапульского района «Папа, мама, я - спортив-
ная семья», посвященные Международному дню матери

В стартах приняли участие три сильнейшие семейные команды,
вышедшие в финал по итогам отборочных соревнований.

На параде-открытии гостей и участников соревнований привет-
ствовал начальник сектора по физической культуре и спорту Алек-
сей Балтин, который поздравил женщин с праздником и пожелал
командам удачных стартов.

Перед началом состязаний веселые клоуны провели с участника-
ми команд шуточную разминку.

А затем в спортивном зале закипели нешуточные страсти. Семей-
ные команды показывали свою удаль и мастерство. Дети – ловкость,
мамы – грациозность, папы – скорость и силу.

По итогам стартов среди самых замечательных спортивных се-
мейных команд первое место заняла дружная семья Нургалиевых
из д. Усть-Сарапулка - Максим, Оксана и сын Рустам, вторыми ста-
ли Рустам, Вера и дочь Аделина Хайбудтиновы из с. Шевырялово,
третье место у Владимира, Марины и сына Артема Гильмановых из
с. Мостовое.

Гостям здесь рады
В д. Костино открыл свои двери для посетителей
Дом народного творчества

Веселым народным праздником «Кузьминки» 20 ноября был от-
крыт творческий сезон в Костинском Доме народного творчества
после проведенных ремонтных работ в рамках партийной програм-
мы «Культура малой родины».

На праздник собралось множество гостей с добрыми пожелания-
ми и подарками. Побывал на мероприятии министр культуры и ту-
ризма УР Владимир Соловьев.

 Праздник удался на славу, все желающие на мастер-классе смог-
ли смастерить народные игрушки, на «Вечерке» плясали русские
пляски под гармонь, после чего всех гостей поили чаем с пирогами и
угощали кашей с курицей, которую по народной традиции всегда
варили на праздник «Кузьминки».
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О национальных целях и задачах
Вчера в Удмуртии с рабочим визитом побывал полномочный

представитель Президента России в ПФО Игорь Комаров
В ходе визита также состоялась рабочая встреча полпреда с ру-

ководителем региона, совещание с членами Правительства УР по
вопросу исполнения основных положений Указа Президента РФ от
7 мая 2018 года «О национальных целях и стратегических задачах
развития Российской Федерации на период до 2024 года», а также
посещение ряда объектов.

Более подробная информация – в следующем номере нашей газеты.

Вводится второй мультикомплекс
Удмуртский радиотелецентр РТРС приступил к расконсервации

и запуску передатчиков второго мультиплекса
28 ноября началась тестовая трансляция второго мультиплекса в

Камбарке, Каракулино и д. Соколовка Сарапульского района.
В соответствии с федеральной целевой программой «Развитие те-

лерадиовещания в Российской Федерации на 2009-2018 годы» было
решено транслировать каналы второго мультиплекса только в горо-
дах с населением более 50 тысяч человек до начала сокращения
аналогового вещания. Раньше в Удмуртской Республике 20 цифро-
вых каналов транслировались только с объектов в Ижевске, Сара-
пуле, Воткинске и Балезино. Теперь возможность смотреть 20 кана-
лов бесплатно появится у каждого жителя Удмуртии.

Преодоление информационного неравенства - одна из ключевых
задач программы развития телерадиовещания. Телевидение стало
доступно везде и даже там, где раньше это невозможно было себе
представить.

- Включение передатчиков второго мультиплекса - важный и за-
кономерный виток на пути к цифровизации региона и всей страны в
целом, - отметил директор удмуртского филиала РТРС Дмитрий
Добродеев. - Буквально несколько лет назад жители Камбарки, Ка-
ракулино и Соколовки могли принимать не более четырех аналого-
вых каналов. Теперь их стало 20 в принципиально другом качестве.
Благодаря внедрению новых технологий и единого информацион-
ного стандарта все жители получили равные возможности в полу-
чении информации. Это одно из важнейших прав в условиях совре-
менного мира.

В Удмуртской Республике построены и действуют 38 цифровых
станций. На протяжении пяти лет они обеспечивают цифровым сиг-
налом более 99 процентов жителей региона. Теперь количество циф-
ровых телеканалов вырастет вдвое. Это значит вдвое больше про-
грамм, новых лиц и интересных событий.

Встречать Новый год и проводить новогодние праздники все жи-
тели региона смогут в компании уже 20 цифровых каналов.

Узнать больше о цифровом телевидении и способах подключе-
ния можно на сайте СМОТРИЦИФРУ.РФ или на бесплатной горя-
чей линии РТРС 8-800-220-20-02.

Год дорог продолжится
В текущем году в Удмуртии было восстановлено 132 км, реконструировано 44,5 км,
отремонтировано 257 км дорог регионального значения

Удмуртия вошла в тройку лучших регионов по качеству вы-
полнения программы. Ответственный подход проектной коман-
ды Удмуртии к исполнению контрольных точек и задач был вы-
соко оценен Росавтодором – республика отмечена Дипломом за
высокую исполнительскую дисциплину при достижении приори-
тетных целей проекта.

Диплом Главе Удмуртии Александру Бречалову вручает замес-
титель руководителя федерального дорожного агентства Игорь
Астахов

Эти цифры были озвучены
на совместной пресс-конфе-
ренции представителей орга-
нов государственной власти и
общественной организации
«Автомобильная Удмуртия»,
на которой были подведены
итоги проекта «Год дорог в
Удмуртии».

КАК ОТМЕТИЛ Председа-
тель Правительства УР Ярослав
Семенов, для успешной реали-
зации масштабных и очень зна-
чимых дорожных проектов в
Год дорог понадобилось настро-
ить принципиально новую сис-
тему контроля качества произ-
водства работ, изменить подхо-
ды к расходованию средств на
дорожное строительство, в том
числе за счет использования
местных материалов и совре-
менных технологий. 

Одним из важных реали-
зуемых стал проект «Безопас-
ные и качественные дороги».
По итогам прошлого года по
сумме всех показателей Уд-
муртия была во второй двад-
цатке среди всех агломераций,
что заставило сделать важные
выводы и перенастроить рабо-
ту проектной команды.

Как результат, устройство ас-
фальтобетонного покрытия на
всех объектах удалось завер-
шить еще в конце августа. А уже
в начале сентября, после устра-
нения всех рабочих замечаний,
все дороги Ижевской агломера-
ции были приняты.

Премьер-министр акцентиро-
вал внимание на том, что среди
63 объектов протяженностью 120
км есть восемь участков мест-
ных дорог в Камбарке - городе,
который изначально не был
включен в проект и присоеди-
нился к нему благодаря эконо-
мии 30 млн. рублей от торгов на
ремонт улиц Ижевска.

Помимо ремонта дорог в
рамках проекта большое вни-
мание уделялось повышению
безопасности дорожного дви-
жения. Итог – ликвидация
факторов аварийности на 23
участках концентрации до-
рожно-транспортных проис-
шествий.
Огромная социальная зна-

чимость проекта и ответствен-
ность за результат подтолкну-
ли к созданию пятиступенча-
той системы контроля каче-
ства дорожных работ.
Отдельное внимание сис-

темы контроля было уделено

вопросу учета и расходования
асфальтовой крошки. На доро-
гах регионального значения
весь объем полученного мате-
риала (а это 3,5 тыс. тонн) по-
шел на укрепление обочин, а на
двух участках регенерации – в
тело дорожного основания. В
Ижевске крошка использова-
лась для отсыпки дорог в част-
ном секторе.
В рамках программы «Ус-

тойчивое развитие сельских
территорий» в 2018 году плани-
ровалось к реализации семь
объектов реконструкции общей
протяженностью 34,1 км. Но
благодаря экономии, образо-
вавшейся в результате торгов,
и дополнительным средствам
бюджета республики удалось
включить в программу еще один
объект протяженностью 4,8 км.

В настоящий момент в эксплу-
атацию введены все восемь
объектов протяженностью
38,9 км.

В рамках Года дорог был
разработан механизм решения
застарелой проблемы – непро-
езжих дорог в Удмуртии. Всего
в регионе насчитывается 62 ав-
тодороги, по которым отсут-
ствует или затруднен проезд в
распутицу. Общая протяжен-
ность таких дорог составляет
591 км, а в населенных пунктах,
к которым они ведут, прожива-
ет 16 тыс. человек.

Ярослав Семенов подчеркнул,
что решить проблему отсутствия
проезда по дорогам из списка в
осенне-весенний период плани-
руется до 2020 года. Потребует-
ся на это порядка 4,6 млрд. руб-
лей.

Всего в 2018 году в норматив-
ное техническое состояние по-
средством реконструкции и ре-
монта будут приведены 19 непро-
езжих участков протяженнос-
тью 66,8 км на сумму 404,3 млн.
рублей.

Председатель Правитель-
ства подробно остановился на
теме снижения стоимости работ
за счет применения местных
материалов. «Мы внимательно
изучили наши материалы, про-
верили их с помощью коллег, в
том числе в федеральных ин-
ститутах и лабораториях. И в
этом году в рамках проекта «Бе-
зопасные и качественные доро-
ги» с применением местного
щебня отремонтировано пять
участков республиканских
трасс общей протяженностью
17,2 км. С использованием пес-

чано-гравийной смеси и извест-
някового щебня, добываемых в
Удмуртии, строились почти все
сельские дороги – пять из вось-
ми объектов. Практику эту од-
нозначно мы будем продол-
жать», - резюмировал Ярослав
Семенов.

БОРИС ЛОМАЕВ отметил,
что начало дорожно-строитель-
ного сезона было сложным, так
как общественники сталкива-
лись с недопониманием со сто-
роны подрядчиков.

- По результатам наших заме-
чаний были приостановлены ра-
боты на двух объектах, и подряд-
чики переделывали все за свой
счет. Были проверены объекты
не только в Ижевске. Каждая
дорога была пройдена нами от и
до. Комплексный подход позво-
лил улучшить качество ремон-
та и строительства дорог», - от-
метил руководитель региональ-
ной общественной организации
«Автомобильная Удмуртия».

Одним из инструментов повы-
шения открытости проекта ста-
ла установка камер фотовидео-
фиксации на асфальтоукладчи-
ках. Изображение с камер выво-
дилось в он-лайн режиме на сайт
регионального министерства.
Это позволило снять споры об
укладке асфальта в неподходя-
щие погодные условия.

ГОД ДОРОГ в Удмуртии за-
вершается, но уже сейчас идет
работа по подготовке к следую-
щему строительному сезону.  В
2019 году Удмуртия наравне с
другими регионами страны вой-
дет в национальный проект «Бе-
зопасные и качественные авто-
мобильные дороги», в который
будут включены уже не 38, а 104
городских агломерации.

Новый национальный проект
позволит не только ремонтиро-
вать, но и проводить капитало-
емкие мероприятия – реконст-
рукцию и капитальный ремонт.

В следующем году планирует-
ся расширить географию ремон-
та и подключить к проекту ма-
лые города – Можгу, Сарапул,
Воткинск, а также Завьяловский
район. Останется среди участ-
ников и Камбарка.

НАПОМНИМ, что в следую-
щем году дорожники смогут
выйти за пределы Ижевской аг-
ломерации – 100 километровой
зоны от столицы. Финансирова-
ние мероприятий проекта будет
увеличено к 2018 году и соста-
вит 880 млн. рублей.

Продолжится в республике
реализация программы «Устой-
чивое развитие сельских терри-
торий». В настоящий момент на
согласовании в федеральном до-
рожном ведомстве находится
заявка Удмуртской Республики
на 12 объектов общей протяжен-
ностью 75,24 км на сумму 1141
млн. рублей. Предполагаемый
объем средств федерального
бюджета составляет 783,6 млн.
рублей.

Масштабные работы заплани-
рованы и в рамках республикан-
ской программы по ликвидации
непроезжих участков дорог. За
предстоящий сезон намечено
отремонтировать 20 объектов
общей протяженностью 139,2 км.
В рамках этой программы пред-
полагается продолжить приме-
нение технологии стабилизации
грунта, начало которой было по-
ложено в этом году.

Размер республиканского До-
рожного фонда останется при-
мерно на уровне 2018 года - по
предварительным расчетам, он
составит 6,9 млрд. рублей.

Пресс-служба Главы
и Правительства УР.

Для родителей  детей-инвалидов
3 декабря в 12.00 в ДК «Электрон-ЦВиРНК» состоится «круглый

стол» с последующим личным приемом родителей детей-инвали-
дов по вопросам обеспечения их прав и законных интересов.

В работе «круглого стола» и приеме предполагается участие пред-
ставителей Госсовета УР,  Уполномоченного при Главе УР по правам
ребенка, прокуратуры г. Сарапула, Пенсионного фонда УР, мини-
стерств социальной политики, образования и науки, здравоохране-
ния УР, Главного бюро медико-социальной экспертизы по УР,  Ре-
гионального отделения фонда социального страхования РФ по УР.

Дополнительная информация - по тел. 4-18-95.
Отдел по делам несовершеннолетних и защите их прав.

ПРИГЛАШАЕМ



Кони, пони и другие животные
Руководитель клуба «Кони и пони» Татьяна Воронина знает все о породах лошадей,

о повадках этих красивых животных, о том, как их правильно содержать и  воспитывать
А еще Татьяна Анатольевна
с особой увлеченностью
часами может рассказывать
о своих любимых питомцах.
Про таких, как она, говорят:
фанат своего дела. И это
отнюдь не фигура речи,
а значит, что дело приносит
человеку настоящее
удовольствие. Думается,
не многие  могут
похвастаться такой
преданностью и самоотдачей
любимому занятию

КАК ДЕТСКОЕ
УВЛЕЧЕНИЕ «ЛОШАДКАМИ»

СТАЛО ДЕЛОМ ЖИЗНИ
Татьяна Воронина родилась и

выросла в Сарапуле. Училась в
школе № 7, а по ее окончании
уехала в Уфу. В столице Башки-
рии она поступила в училище,
где была сформирована группа
по специальности «Тренер-на-
ездник рысистых лошадей».

- Это учебное заведение гео-
графически было самым близ-
ким к дому. Поэтому мой выбор
и пал на него.

Можно сказать, что практи-
чески с рождения я любила ло-
шадей. Все мои детские игрушки
были «лошадки», все рисунки
тоже посвящались этим грациоз-
ным животным. В Сарапуле, к
сожалению, не было секции, где
бы обучали конному спорту. Да и
литературу по коневодству было
сложно найти. Выручали филь-
мы, картинки в журналах, - на-
чинает свой рассказ Татьяна Во-
ронина. – Однажды мне в руки
попал набор открыток с разными
породами лошадей. Моей радос-
ти не было предела: эти открыт-
ки я буквально «засмотрела» до
дыр. И назубок выучила все из-
вестные породы. Вот так, по кру-
пицам,  собирала информацию о
лошадях.

С особой теплотой Татьяна
Анатольевна вспоминает и весе-
лые истории детства, как они с
двоюродной сестрой, набрав
хлебных корок и сахара, проби-
рались тайком на конный двор в
с. Сигаево и кормили там лоша-
дей.

- Конюх, завидев это безобра-
зие, прогонял нас с треском, -
улыбается Татьяна Воронина.

После окончания училища в
1993 году она вернулась в Сара-
пул.

- В то время я загорелась иде-
ей организовать в городе конную
секцию для детей. Выходила с
этим предложением в Админи-
страцию Сарапула. Но поддерж-
ки так и не нашла. Подруга на-
писала, что в Челябинске осво-
бодилось место тренера при
Фонде конной милиции. Прора-
ботала там год, а затем в течение
двух лет была тренером в част-
ной конюшне.

Но меня очень тянуло домой.

Я единственная дочь, родители
очень скучали по мне. На дворе
– середина девяностых.

Хозяева мои «прогорели». Мне
пришлось уволиться. И расчет за
работу я получила не деньгами,
а …пони по кличке Бельмондо, -
с улыбкой на лице вспоминает
Татьяна Анатольевна. – Как вез-
ти его в Сарапул? Что делать?
Спасибо тогдашнему мэру горо-
да Роберту Бергу, он помог с ав-
томобилем. Так Бельмондо на
машине «скорой» добрался до
нашего города.

Сарапульцы помнят этого пу-
шистого красавца: в конце 90-х
ребятня с удовольствием совер-
шала на нем пешие прогулки по
Пушкинскому саду.

- Бельмондо оставил потомство
в виде жеребят. В настоящее вре-
мя в праздники в городском саду
им. А. С. Пушкина «работает» его
дочь Принцесса Белла.

2001 год стал знаковым для
Татьяны Ворониной: она родила
дочку Валерию и познакомилась
с Виктором Агашиным, у кото-
рого была ферма в д. Мыльники.
Там же хозяин содержал свою
лошадь. Татьяна Анатольевна
вышла к нему с предложением
организовать конный клуб и на-
шла в лице Виктора Ивановича
понимание.

- Мы совместными усилиями
стали переоборудовать ферму
под содержание лошадей. И в
этом же, 2001 году, организова-
ли конный клуб им. Надежды
Дуровой. Я была его директором.
Работать приходилось на чистом
энтузиазме. Корма для живот-
ных – дело  затратное. Клуб тре-
бовал постоянных вложений.
Конечно, как в любом деле, были
сложности. Но время шло, клуб
работал и пользовался спросом
у туристов со всей Удмуртии и
близлежащих регионов.

Через шесть лет произошла
смена владельца. Отношения с
ним у Татьяны не заладились.

- Так бывает: мы не сработа-
лись. Мне пришлось уйти. Боль,
полная растерянность и, конеч-
но, отчаяние накрыли меня с го-
ловой. Для меня это была огром-
ная утрата, которую было не вос-
полнить. Клуб был моим дети-
щем. Он был всем для меня.
Шесть лет напряженного труда
просто были в один день вычерк-
нуты из жизни. Делать нечего,
оседлав любимую кобылу Пику,
я на ней добралась до дома в
с. Сигаево…

Может быть, кто другой и опу-
стил бы руки, но Татьяна Ана-
тольевна по характеру - боец.
Для себя она решила: надо жить
дальше. А дальше были не-
сколько лет работы на заводе
«Элеконд», ведь необходимо
было кормить Пику и еще одну
лошадь, которая была куплена в
кредит.

С ЧИСТОГО ЛИСТА 
С 2009 года Татьяна Воронина

начала новую деятельность  в
статусе индивидуального пред-

В рамках реализации Ведомственной целевой программы до-
полнительных мероприятий, направленных на снижение на-
пряженности на рынке труда Удмуртии, в 2009-2011 годах
были выделены бюджетные средства на содействие развитию
малого предпринимательства и самозанятости.

За 2009 год при содействии Центра занятости населения
г. Сарапула 260 безработных граждан организовали собствен-
ное дело. Для участия в программе они представили проекты
бизнес-планов по различным видам экономической деятельно-
сти. Наиболее успешные проекты работают и в настоящее
время. Ярким примером успешной предпринимательской дея-
тельности является Татьяна Воронина, которая представи-
ла  свой бизнес-проект «Конный клуб «Кони и пони», получила
субсидию от Центра занятости населения и продолжает свою
предпринимательскую деятельность по сегодняшний день.

принимателя. 
Как только Татьяна Анатоль-

евна представила свой бизнес-
план по развитию пони-клуба, в
Центре занятости населения она
получила субсидию на покупку
пони и его доставку. 

Пони приобрела в Уфе –
рыже-пегую красавицу Маль-
вину. 

Продолжила с ней работать в
Пушкинском саду.

Животных содержала в лич-
ном подсобном хозяйстве в
с. Сигаево. Постепенно домаш-
ний табун рос. Он уже насчиты-
вал пять голов лошадей и пони.
Затем появилась ослица Чара. 

В 2011 году Татьяна Анатоль-
евна задумалась о покупке зе-
мельного участка, ведь живот-
ным требовалось больше про-
странства. 

- В это время узнала, что кон-
ный клуб в д. Мыльники прода-
ется. А вернее, то, что от него ос-
талось: забор, стены, и - соб-
ственно все. Площадь конного
клуба в два гектара заросла бу-
рьяном в человеческий рост. 

Вокруг были полное запусте-
ние и разруха. 

В этот момент жизни мне
очень помогли мои любящие ро-
дители, которые верили в меня.
Они заложили дом и взяли кре-
дит на покупку клуба. Друзья и
родственники называли эту
нашу затею авантюрой, и все
крутили пальцем у виска и гово-
рили, что ничего хорошего из
этого не выйдет. 

Конечно, первоначально пе-
ред нами стояли глобальные за-
дачи. Все приходилось восста-
навливать практически с нуля. 

Когда в конюшне отремонти-
ровали крышу, перевезли лоша-
дей. В то время у меня был авто-
мобиль, именуемый в народе
«котомкой», который на время
стал моим домом на колесах. Там
я и ночевала. Охраняла лоша-
дей, и помогал мне в этом вер-
ный пес Акбар. 

Вспоминается такой случай: в
одно холодное ноябрьское утро
2011 года я проснулась от стран-
ного звука. Оказывается, лоша-
ди слизывали иней со стекол ав-
томобиля. 

В конюшне в то время еще не
установили окна. Было холодно,
сыро. Не было электричества,
воду привозили из дома. Мне в
то время исполнилось 36 лет.
Если спросить: как я справилась

со всем этим? Отвечу: помогли
сила характера и осознание того,
что клуб, в который я вложила
столько сил, стал моим. 

Эта мысль очень согревала и
дарила веру в лучшее.

Постепенно мы восстановили
базу, купили лошадей и начали
работать. Все кредиты выплати-
ли, стали обживаться, застраи-
ваться. Огородили манеж, поста-
вили домик, - отмечает руково-
дитель. 

За годы детище Татьяны Во-
рониной стало полноценным
конным клубом. «Кони и пони»
знают не только в Сарапуле, но
и далеко за его пределами. 

В настоящее время в клубе обу-
чают верховой езде, проводят
пешие прогулки на лошадях,
экскурсии, туристические похо-
ды. Сейчас в табуне 25 голов. 

Гордость Татьяны Ворониной
составляют Владимирские тя-
желовозы - жеребец Тагай и ко-
была Хорватия.

- Ждем от них потомства вес-
ной, - улыбается руководитель
клуба. 

Есть в табуне и представите-
ли знаменитой местной Вятской
породы, которую любили ямщи-
ки. Это выносливые, неприхот-
ливые кони. Есть Рысаки, Лат-
вийская, Тракененская породы
лошадей и другие. Ставка дела-
ется на редкие масти: пегая, со-
ловая, изабелловая.

А любимцами детей являют-
ся пони и ослица Нюша.

Также в клубе есть контакт-
ный зоопарк с козочками, ба-
рашками.

- Люблю разговаривать с ло-
шадьми, сама их кормлю, даю
воду. В течение шести лет прак-
тически была за всех: за коню-
ха, за тренера, за ветеринара. 

Сейчас очень помогают волон-
теры. 

По словам Татьяны Ворониной,
в настоящее время хочется на-
учиться вести дела по-новому. 

Конечно, хочется развиваться.
Необходимо построить крытый
манеж для круглогодичных за-
нятий, нужны ангары для хра-
нения сена и многое другое.

- Для меня клуб - не бизнес, а
смысл жизни. Мечтаю о том, что
он будет работать как центр се-
мейного отдыха, как парк ат-
тракционов. База должна разви-
ваться, нужны аниматоры, кото-
рые будут проводить праздни-
ки, дни рождения. 

Я понимаю, чтобы идти даль-
ше, нужно сокращать поголовье.
Ведь корма – это самая затрат-
ная часть нашего дела. На мно-
гих питомцев табуна есть поку-
патели. Но расставание с каждым
– это трагедия. Всех жеребят я
принимала лично, они – мои
дети, а как расстаться с ребен-
ком?!

Мой клуб – вся моя жизнь.
Если отобрать у меня лошадей,
я просто перестану существо-
вать.

М. Сысоева.
Фото из личного архива

Т. Ворониной.

Татьяна Воронина с жеребен-
ком пони Талисманчиком

Этого красавца зовут Сынок.
Он появился на свет 23 апре-

ля нынешнего года. Его мама
погибла. Ее малышу заменила
Татьяна Воронина. Она выкор-
мила жеребенка коровьим мо-
локом.

 Для непосвященных: в тече-
ние первых месяцев жизни же-
ребенка надо кормить каждые
два часа. За одно кормление ему
надо выпоить восемь (!) буты-
лочек  с теплым молоком.

Сейчас Сынок подрос. Игра-
ет, резвится. На него уже есть
покупатель. Но как расстаться
с сыном? Подскажите? Мате-
ринское сердце Татьяны Анато-
льевны рвется на части

Гордость руководителя клу-
ба - Владимирские тяжеловозы
Тагай  и Хорватия

Татьяна Воронина еще со
времен училища прекрасно дер-
жится в седле

Знакомство жеребенка с табуном
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Долевая собственность: как пользоваться общей недвижимостью
Долевое владение недвижимостью – непростая задача, особенно когда дело доходит до продажи жилья или оплаты услуг ЖКХ

Об особенностях распоряже-
ния долевым имуществом рас-
сказывают юристы кадастровой
палаты по Удмуртской Респуб-
лике.

Долевая собственность – это
имущество, находящееся в соб-
ственности двух или нескольких
лиц. Данный тип имущества
предполагает, в частности, не
только распределение прав на
владение активами в долях, но
также и возможность извлече-
ния пропорционального дохода
от коммерческого использова-
ния собственности. Вместе с тем
люди, владеющие имуществом
на праве долевой собственности,
обязаны нести, соразмерно сво-
ей доле, ответственность за ее со-
держание.

Владение и пользование иму-
ществом, находящимся в доле-
вой собственности, осуществля-
ется по соглашению между все-
ми ее участниками. Если участ-
ники общей долевой собственно-
сти не могут достичь соглаше-
ния об условиях владения и
пользования общим имуществом,
то спор разрешается в суде.

При каких условиях мож-
но выделить доли?

Выдел доли в натуре – это спе-
циальная процедура, в резуль-
тате которой реализуется пере-
ход от общей собственности к
индивидуальной. Выделение
доли обычно проводят в ситуа-
циях, когда возникает необходи-
мость продажи недвижимости
(или ее части); желание упразд-
нить ограничения и неудобства,
основанные на совместном вла-
дении одной жилой площадью;
желание распорядиться своей
частью имущества в индивиду-
альном порядке или необходи-
мость решения конфликтов или
споров с иными собственниками
квартиры.

Участник долевой собственно-
сти вправе требовать выдела
своей доли из общего имущества

(ст. 252 ГК РФ), однако для этого
должны быть соблюдены опре-
деленные требования.  

Долю в праве собственности на
имущество, находящееся в доле-
вой собственности, можно выде-
лить в натуре по соглашению
между всеми собственниками,
либо в судебном порядке. Реали-
зовать свое право на распоряже-
ние площадью гражданин может
в любой удобный момент: время,
прошедшее со дня его вступле-
ния в право собственности, роли
не играет.

В соглашении участников до-
левой собственности должны
быть определены способ и усло-
вия выдела доли одного из них.
По общему правилу при выделе
части имущества стоимость та-
кого имущества должна быть
пропорциональна выделяемой
доле. В случае несоразмерности
стоимости выделяемого имуще-
ства доле, разница должна быть
компенсирована денежной вып-
латой или в иной форме, о кото-
рой договорятся стороны. 

Вышеуказанное соглашение
оформляется по количеству со-
собственников недвижимого
имущества и должно быть под-
писано каждым из них.

По понятным причинам иму-
щество не всегда может быть
разделено фактически. В дан-
ном аспекте более-менее просто
выглядит ситуация с возможно-
стью выдела доли в натуре в
жилом доме, несколько сложнее
- в многокомнатной квартире, и
практически невозможной - в
ситуациях необходимости выде-
ла доли в натуре в однокомнат-
ной квартире.

Согласно требованиям норма-
тивно-правовых актов, при вы-
делении доли в квартире выде-
ляемая часть жилой площади
должна быть полностью изоли-
рована и независима от осталь-
ной части квартиры, иметь свой
собственный вход, санузел, дол-
жна остаться пригодной для

проживания и использования по
назначению.

Выделить долю в жилом доме
возможно только в том случае,
если у каждого выделившего
долю будут самостоятельные
выходы на земельный участок.
Такой выдел можно будет осу-
ществить после реконструкции
жилого дома при получении всех
необходимых разрешений и со-
гласований.

При выделении части земель-
ного участка следует помнить о
минимальных допустимых раз-
мерах земельных наделов. В раз-
личных муниципальных образо-
ваниях эти размеры различают-
ся. На территории большинства
муниципальных образований
нашей республики они состав-
ляют 400 кв. м. Таким образом,
вновь образуемый в результате
выдела доли земельный участок
и участок, из которого он был
выделен, не могут быть меньше
этого размера.

Особенности продажи до-
левой собственности

Прежде всего, стоит по-
мнить, что такой объект недви-
жимости нельзя продать без
согласия на это всех владель-
цев: в договоре купли-продажи
на  стороне продавца будут вы-
ступать все собственники. Кро-
ме того, все они имеют преиму-
щественное право на равных
условиях и по той же цене вы-
купить долю у одного из совла-
дельцев. Это значит, что, если
один из владельцев доли решит
продать ее постороннему лицу,
он должен направить всем со-
собственникам письменное
уведомление о продаже с ука-
занием цены и других условий,
на которых доля продается. На
раздумья отводится месяц.
Если в течение этого времени
никто не выражает намерения
выкупить долю, то продавец
имеет право осуществить сдел-
ку и продать свою часть любо-

му желающему. Без соблюде-
ния этой процедуры сделка
может быть признана недей-
ствительной в судебном поряд-
ке. Отказ от приобретения со-
владельцы должны оформить в
письменном виде. При наличии
письменного отказа всех соб-
ственников до истечения ме-
сячного срока, доля в квартире
может быть продана раньше.

 Как прописать новых
жильцов?

Собственник доли в квартире
или доме имеет право зарегист-
рироваться в нем без согласия
иных сособственников, однако
для регистрации третьих лиц
потребуется их разрешение.

Требует ли сделка по про-
даже доли нотариального  удо-
стоверения?

Отчуждение долей в кварти-
ре и доме, находящемся в обще-
долевой собственности, по любо-
му виду сделок (купля-продажа,
мена, дарение) подлежит обяза-
тельному нотариальному удо-
стоверению. Это нужно для того,
чтобы предотвратить случаи
квартирного рейдерства. Глав-
ное, что проверяет нотариус, -
соблюдено ли преимуществен-
ное право покупки остальных
сособственников в случае, если
речь идет о сделке купли-про-
дажи.

Также нотариус проверит, нет
ли других претендентов на «ку-
сочек» квартиры, дееспособен
ли собственник, не является ли
он банкротом, действителен ли
его паспорт.

Как можно продать недви-
жимость целиком, если она на-
ходится в долевой собственно-
сти?

Для таких сделок установле-
на обязательная нотариальная
форма. Допустим, что есть три
совладельца квартиры, каждый
из которых готов продать свою

1/3. Также есть третье лицо, ко-
торое желает приобрести всю
эту квартиру. Всем сторонам
сделки необходимо явиться к
нотариусу. Он запросит необхо-
димые для сделки документы,
в том числе сведения из Едино-
го государственного реестра не-
движимости, убедится в дее-
способности всех сособственни-
ков, в отсутствии порока воли и
т. д. Если владельцы долей об-
ратятся к нотариусу одновре-
менно, то в этом случае нотари-
ус не будет требовать докумен-
ты, подтверждающие извеще-
ние сособственниками друг
друга о намерении продать свои
доли. В этом случае договор по
продаже квартиры всеми сособ-
ственниками может быть за-
ключен по их желанию в виде
единого документа. Если же со-
собственники обращаются к но-
тариусу не вместе, а в разное
время, нотариус потребует под-
тверждение того, что все вла-
дельцы квартиры уведомлены о
том, что сособственник желает
продать свою часть.

При заключении договора
купли-продажи в нем поимен-
но перечисляются все продав-
цы-сособственники. Если того
требуют обстоятельства (на-
пример, сособственники - чужие
друг другу люди или находят-
ся в конфликте), то в договоре
прописывается, какую сумму
каждый из них получает при
совершении сделки.

 По какому принципу со-
собственники платят за ежеме-
сячные услуги ЖКХ – все от-
дельно или разом?

Участники долевой собствен-
ности обязаны соразмерно со
своей долей участвовать в упла-
те налогов, сборов и платежей за
услуги ЖКХ. Определить, кто
сколько платит, они могут само-
стоятельно, а если согласие не
достигнуто, то в порядке, уста-
навливаемом судом.

Как наказать
соседа-
захватчика?

Мой сосед захватил участок в пере-
улке между домами. Можно ли обязать
его освободить земельный участок? –
спрашивает О. Самарина.

На вопрос читательницы отвечает на-
чальник юридического отдела филиа-
ла кадастровой палаты по Удмуртской
Республике Наталья ДЕРГАЧЕВА:

- В данном случае речь идет о захва-
те земель общего пользования, что яв-
ляется административным правонару-
шением. Для того чтобы привлечь сосе-
да к ответственности, следует обратить-
ся с соответствующим заявлением в
Управление Росреестра по Удмуртской
Республике.

Однако перед этим желательно убе-
диться, что участок, о котором вы гово-
рите, действительно не принадлежит
вашему соседу. Для этого можно вос-
пользоваться сервисом «Публичная ка-
дастровая карта» на интернет-портале
Росреестра (www.rosreestr.ru). Функ-
ционал карты позволит установить ме-
стоположение и границы земельных
участков – соседнего и находящегося в
муниципальной собственности. Также с
помощью сервиса можно получить све-
дения о категории данных участков,
виде их разрешенного использования.

Государственный земельный инспек-
тор проведет осмотр участков и при вы-
явлении и подтверждении нарушения
выдаст «захватчику» предписание о его
устранении с указанием срока. Как пра-
вило, это шесть месяцев. Этого вполне
достаточно, чтобы оформить докумен-
ты на участок или освободить его.  Так-
же соседу придется заплатить штраф.
Размер штрафа зависит от кадастровой
стоимости участка, используемого без
правоустанавливающих документов.
Минимальная сумма составляет пять
тысяч рублей.

Пресс-служба Росреестра по УР.

Какие штрафы могут грозить владельцу
земельного участка?

Несмотря на то что в соответствии с современным российским законодательством земля может находиться в частной
собственности, хозяева участков не могут делать со своими наделами все, что угодно

Государство установило в отношении
земельных ресурсов охранные меры, ко-
торые касаются всех без исключения соб-
ственников и пользователей участков. К
сожалению, о своих обязанностях знают
далеко не все собственники, поэтому ино-
гда они даже не догадываются, что нару-
шают закон.

О возможных вариантах нарушений, ко-
торые могут повлечь за собой ответствен-
ность и финансовые траты, рассказывает
начальник юридического отдела филиала
кадастровой палаты по Удмуртской Рес-
публике Наталья ДЕРГАЧЕВА.

САМОЗАХВАТ ЗЕМЛИ
Самое распространенное нарушение

среди землевладельцев – это случаи, ко-
гда фактическая площадь участка превы-
шает ту, что обозначена в документах. Или,
как вариант, – на участок и вовсе нет ни-
каких правоустанавливающих документов.
Подобные случаи квалифицируются как
самовольное занятие земли. С такой про-
блемой сталкиваются многие владельцы
участков, которые пренебрегли межевани-
ем или сознательно решили увеличить
свой участок за счет соседних земель, не
оформив увеличение в соответствии с за-
конодательством.  Тот же вердикт ожида-
ет тех, кто не имеет никаких документов
на землю, а значит, не может доказать свои
права на участок.

Такое нарушение влечет ответствен-
ность по статье 7.1 КоАП. Штраф рассчи-
тывается по кадастровой стоимости участ-
ка: от 1% до 1,5%, но не может быть меньше
5000 рублей.

Если сведений о кадастровой стоимости
в реестре нет, то штраф налагается в раз-
мере 5-10 тыс. рублей. При этом выносит-
ся предписание освободить участок, а в
случае его невыполнения штраф повторя-
ется, но уже по статье 19.5 КоАП (неис-
полнение требований должностного лица)
и в размере от 10 до 20 тыс. рублей.

Самой крайней мерой является прину-
дительное освобождение участка по реше-
нию суда.

Для самовольного занятия участков, ко-
торые относятся к категории лесного фон-
да, предусмотрена отдельная статья (7.9
КоАП), штрафы по которой очень велики:
от 20 до 50 тыс. рублей.

ПОРЧА ПОЧВЫ
Если вы на собственном участке произ-

водите работу, которая может испортить
плодородный почвенный покров, вам так-
же грозит штраф. Статья 8.6 КоАП пре-
дусматривает штрафы за любой вид дея-
тельности, который приводит к ухудше-
нию или полному уничтожению почвен-
ного покрова.  Сюда относится несогласо-
ванное выкапывание строительных кот-
лованов, складирование отходов на участ-
ке, оборудование бань, туалетов на учас-
тке с нарушением санитарных норм и т. д.
Штраф за такое нарушение - от 3 до 5 тыс.
рублей. Дополнительно выносится пред-
писание о проведении обязательных ра-
бот по рекультивации земли, принятию
мер по улучшению их качества, защите
от негативных факторов окружающей
среды. За неисполнение требования
штраф увеличивается в несколько раз: от
20 до 50 тыс. рублей (статья 8.7 КоАП). 

За более тяжкие последствия порчи по-
чвы предусмотрена уголовная ответствен-
ность (ст. 254 УК РФ).

НЕ ПО НАЗНАЧЕНИЮ
Все земельные наделы в нашей стране

имеют свое целевое назначение и опреде-
ленный порядок использования. Каждый
земельный участок имеет свою категорию.
Всего категорий земель семь: земли посе-
лений, сельскохозяйственного, промыш-
ленного, специального назначения, особо
охраняемых территорий, лесного и водно-
го фондов и земли запаса.

Кроме того, каждый участок имеет вид

разрешенного использования. Напри-
мер, земли населенных пунктов могут
использоваться для застройки, ведения
личного подсобного хозяйства, индиви-
дуального жилищного строительства.
Использовать землю не по назначению,
определенному ее категорией и видом
разрешенного использования, запреще-
но законодательством и карается штра-
фом.

У каждого участка есть свое целевое
назначение, которое фиксируется в рее-
стре недвижимости и должно обязатель-
но соблюдаться его владельцем. Так, на-
пример, на дачном участке нельзя воз-
водить многоэтажные дома, а на сель-
скохозяйственных землях – вести про-
мышленное производство. Статья 8.8
КоАП предусматривает штрафы за не-
целевое использование земель – от 0,5%
до 1% от кадастровой стоимости участка
(не менее 10 тыс. рублей). При отсутствии
сведений о кадастровой стоимости штраф
составляет от 10 до 20 тыс. рублей. В слу-
чае невыполнения требования долж-
ностного лица о приведении участка в
пригодное для целевого использования
состояние налагается штраф в размере
от 20 до 50 тыс. рублей.

ПРОСТОЙ
Неиспользование участка в течение

длительного срока расценивается как
снижение качества земли и тоже нака-
зывается по ст. 8.8 КоАП. В соответствии
с данным документом, предусмотрены
следующие размеры штрафных санк-
ций: за неиспользование участка земли
сельскохозяйственного назначения – от
0,3% до 0,5%, но не меньше 3 тыс. рублей;
за неиспользование участка, выделенно-
го под садоводство, дачное хозяйство или
жилищное строительство (если срок его
обязательного использования установлен
законом) – от 1% до 1,5%, но не менее 20
тыс. рублей.
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Сарапул встречает самых 
творческих детей    6+
Всероссийский конкурс детского и юношеского творчества «Сара-
пул – Москва транзит» пройдет в Сарапуле с 29 ноября по 2 декабря

Более 100 коллективов и 700 участников из различных городов Рос-
сии приедут в Сарапул, чтобы побороться за призовые места фестива-
ля. Победители примут участие в XXV Международном конкурсе  дет-
ского и юношеского творчества «Роза Ветров 2019». 

Организаторами конкурса «Сарапул – Москва транзит» совместно с 
фондом «АРТ Фестиваль – Роза Ветров» является Центр театрального 
искусства «Точкин Дом» при поддержке Администрации г. Сарапула.

Конкурсные программы пройдут:
30 ноября 
в ДШИ № 2 с 14.00 в номинации «Инструментальная музыка»;
1 декабря 
в ДК «Электрон-ЦВиРНК» с 10.00 в номинации «Вокал»,  «Танцы»;
в Центре театрального искусства «Точкин дом» с 10.00;
2 декабря 
в ДК «Электрон-ЦВиРНК» с 9.30.
Торжественная церемония награждения победителей и гала-кон-

церт состоятся 2 декабря в ДК радиозавода в 13.30.
Приглашаем жителей нашего города! 

Пресс-служба театра-студии «Точка».  

Будет ли развиваться 
Ижевский аэропорт?
В нашей республике остро ощущается потребность возрождения 
региональной авиации и местного авиасообщения 

Как проинформировал на состоявшейся на минувшей неделе пресс-
конференции Председатель Правительства Удмуртии Ярослав Семенов, 
уже в 2019 году планируется начать проектирование реконструкции  
аэропорта в Ижевске, а с 2021 года на объекте начнутся строительно-
монтажные работы. На выполнение всех мероприятий по реконструкции 
потребуется направить 6,8 млрд. рублей, в том числе 3,4 млрд. рублей – из 
федерального бюджета, остальную часть – из внебюджетных источников. 

Средства из федерального бюджета пойдут на ремонт взлетно-поса-
дочной полосы, перрона, ограждения, светосигнального оборудования. 

Республика будет отвечать за гостиницу, привокзальную площадь, 
коммуникации. 

Полностью реконструкция будет завершена к 2024 году.
Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Подари тепло     0+
Сарапульское городское общество инвалидов и ДК «Электрон-

ЦВиРНК» приглашают на Фестиваль творчества «Где добро, там тепло» 
в Международный день инвалидов, 3 декабря в 14.00. 

В программе также выставка-продажа изделий ручной работы, пре-
зентация настольных спортивных игр.

Вход свободный.

Здоровый понедельник
Медицинский десант высадился в минувший понедельник в Ад-
министрации города

Руководители городских учреждений смогли пройти первичную дис-
пансеризацию в здании Администрации сразу после еженедельного 
оперативного совещания у Главы города.

Специалисты Сарапульской городской больницы измеряли давле-
ние, экспресс-методом проверяли уровень сахара в крови, проводили 
вакцинацию против гриппа. Возможностью сделать это на рабочем ме-
сте воспользовались многие руководители структурных подразделе-
ний Администрации, в том числе и Глава города.

С. Ульянова.

Есть связь! 
20 ноября впервые с рабочим визитом на Сарапульском радиозаводе побывали представители  
ООО «Сименс» в Приволжском федеральном округе

Радиозавод и нефтяники: 
начало сотрудничества
В Удмуртской Республике с рабочим визитом побывала делегация ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь», 
возглавлял которую Олег Третьяков, представитель президента компании «ЛУКОЙЛ»  
в Пермском крае, Удмуртии, Республике Башкортостан и Свердловской области 

В рамках двухдневного визита 
пермские нефтяники встретились 
с руководством региона, обсуди-
ли вопросы сотрудничества и по-
сетили ряд промышленных пред-
приятий. 

26 ноября представители ООО 
«ЛУКОЙЛ-Пермь» и Минпромтор-
га УР побывали на Сарапульском 
радиозаводе - одном из старей-
ших российских предприятий 
по производству средств связи. 
Встречал делегацию генеральный 
директор АО «СРЗ» Кирилл Абд-
рахманов. Он ознакомил гостей с 
актуальными направлениями де-
ятельности радиозавода, проде-
монстрировал ряд выпускаемой 
продукции и рассказал о ходе мо-
дернизации и перспективах изго-
товления наукоемких изделий по 

гражданскому направлению.
Руководитель предприятия 

представил разработки кон-
струк торско-технологическо-
го центра радиозавода, среди 
которых особое место заняли 
широковещательные радио-
приемники, потерявшие значи-
тельную долю рынка несколько 
лет назад, но ставшие сегодня 
вновь актуальными и востребо-
ванными, уже в современном, 
цифровом, стандарте - между-
народном DRM и отечественном 
РАВИС. 

Произвел впечатление на не-
фтяников и совершенно новый 
экспериментальный прибор 
DoRa, определяющий уровень ра-
диации.

Члены делегации также оз-

накомились с продукцией ООО 
«НПО «Ижевские беспилотные 
системы», которую производят 
на АО «СРЗ». Представленные на 
выставке изделия «Тахион», «Гра-
нат» и «Муха» с их техническими 
характеристиками и возможно-
стями вызвали большой интерес 
у гостей в плане их применения 
в сфере своей деятельности: для 
обеспечения безопасности не-
фтяного оборудования, а также 
в целях защиты от несанкциони-
рованного изъятия первичного 
энергоресурса. 

В завершение встречи руковод-
ство двух предприятий рассмо-
трело возможное сотрудничество 
в решении технических задач, в 
том числе вопросов импортоза-
мещения.

На территории предприятия 
делегацию встретил директор 
по экономике, стратегическому и 
инвестиционному развитию Кон-
стантин Имбирев. Знакомство с 
АО «СРЗ» потенциальные партне-
ры начали с производственных 
площадок. 

На участке станков с числовым 
программным управлением ин-
струментально-механического 
цеха № 29 главный технолог за-
вода Владислав Сергеев показал 
гостям парк оборудования, а так-
же рассказал о методах сквозного 
проектирования и новых техпро-
цессах, которые сегодня исполь-
зует предприятие.

Далее представители фирмы 
посетили выставку, где началь-
ник отдела маркетинга, сбыта и 
ВС Алексей Ястребов рассказал о 
перспективных разработках кон-
структорско-технологического 
центра СРЗ, продемонстрировав 
продукцию предприятия, в том 
числе по гражданскому направ-
лению – DRM, РАВИС и DoRa.

Уделяя повышенное внимание 
экологии производства, сотруд-
ники «Сименс» с интересом рас-
сматривали новый прибор завода 
- дозиметр, способный собирать и 
выдавать информацию о наличии 
радиационного фона.

В формате «круглого стола» де-

легаты от «Сименс» рассказали 
о стратегических направлениях 
деятельности своей компании. 
Учитывая масштабную рекон-
струкцию на заводе, они освети-
ли систему «Умного дома», вклю-
чающую в себя автоматизацию 
зданий, управление, создание 
нескольких классов безопасности 
и, наконец, энергоэффективное и 
ресурсосберегающее производ-
ство. Диалог продолжили темы 
создания цифровой модели всего 
жизненного цикла изделия, по-
зволяющей сократить процесс 
от сборки до конечного выпуска 
изделия, а также автоматизации 
проектирования и производства 
процесса, системы управления 
станками с ЧПУ.

- Используя программу 
«SolidWorks», вы уже являетесь 
нашим партнером, - подчеркнули 
гости и предложили протестиро-
вать ее последнюю версию.

В свою очередь представители 
Сарапульского радиозавода про-
информировали «Сименс» о заин-
тересованности и возможностях 
совместного производства, в том 
числе оборудования для зарядки 
электромобилей и медтехники.

В завершение встречи участ-
ники обменялись дружеским ру-
копожатием, определив для себя 
основные точки пересечения ин-
тересов.

Материалы 
подготовлены пресс-

службой АО «СРЗ».

Личный прием граждан
3 декабря, в Международный день инвалидов, прокурор г. Сарапула 

проведет личный прием граждан по вопросам обеспечения прав и за-
конных интересов инвалидов.

Прием будет осуществляться с 12.00 до 14.00 по адресу: ул. Калини-
на, 25 (Дворец культуры «Электрон» - Центр возрождения и развития 
национальных культур»).

Гражданам, желающим обратиться на личный прием, необходимо 
иметь при себе удостоверение личности (паспорт или иной документ) и 
документы, подтверждающие доводы обращения. 

«Стоп ВИЧ/СПИД»
Удмуртия присоединилась к Всероссийской акции

С 1988 года в России, как и во всем мире, 1 декабря общественность 
выражает солидарность с людьми, затронутыми этой эпидемией.

 В Удмуртской Республике по состоянию на 1 ноября 2018 года выяв-
лено 11 249 случаев ВИЧ-инфекции, из них в 2018 году – 949, что на 10,1 
процента меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Показа-
тель пораженности составил 457,7 на 100 тысяч населения, что на 32,6 
процента и 29 процентов ниже, чем в РФ и ПФО соответственно. 

 Преобладающим путем инфицирования за все годы регистрации яв-
лялся наркотический – 50,2 процента. Однако среди новых случаев вы-
явления ВИЧ-инфекции преобладает половой путь: за 10 месяцев 2018 
года он составил 53,9 процента, наркотический – 30,4 процента. Харак-
терная особенность последних лет развития эпидемии – увеличение 
среди вновь выявленных носителей вируса лиц старше 30 лет. 

С 2015 года в России реализуется Всероссийская акция «Стоп ВИЧ/СПИД», 
традиционно приуроченная к Всемирному дню борьбы со СПИДом. 

Основная цель ее - преодолеть страх обследования на ВИЧ-инфекцию, 
предоставить людям возможность пройти обследование на ВИЧ, дать 
им достоверную информацию о возможности и эффективности лечения. 

Жители г. Сарапула могут пройти бесплатное обследование 
на ВИЧ-инфекцию и гепатиты В и С в зональном центре СПИД 
(ул. Гагарина, 67 «д») по 30 ноября с 8.00 до 12.00. 
Тел. для справок 3-27-43.



Дедюхин Владимир Филип-
пович.

Дата рождения: 1923 г.
Место рождения: г. Сарапул
Дата призыва: 1942 г.
Место призыва: Азинский РВК,  

г. Ижевск. 
Воинское звание: старший сержант.
Должность: помощник коман-

дира взвода.
Место службы: 415-я стрелко-

вая дивизия.
Дата выбытия: 15.03.1945.
Причина выбытия: убит.
Место захоронения: Германия,  

м. Оберкарбархе (Польша, Щецин-
ское воеводство, м. Оберкарлсбих).

Отец: Дедюхин Филипп Алексее-
вич, г. Сарапул, ул. Слободинская, д. 1.

Мать: Харина Анна Евстигнеевна, 
г. Сарапул, ул. Слободинская, д. 1.

Награды: орден Славы III сте-
пени (приказ от 20.07.1944), ор-
ден Красной Звезды (приказ от 
26.11.1944), орден Славы II степени 
(приказ от 21.02.1945), орден Оте-
чественной войны I степени (при-
каз от 30.03.1945).

Чтобы данную информацию по-
лучить, необходимо было познако-
миться с документами, хранящими-
ся в архиве Министерства обороны 
РФ. Сегодня это можно сделать 
благодаря сайтам ОБД «Мемори-
ал» и «Память народа». В нашем из-
дании будет дана архивная ссылка 
на реальные документы. В данном 
случае их несколько: ЦАМО РФ.  
Ф. 33, оп. 690155, ед. хр. 5040, № запи-
си: 35054126; оп. 686196, ед. хр. 2107,  
№ записи: 45769996; оп. 687572, ед. 
хр. 2184, № записи: 37266313. Ф. 58, 
оп. 18003, д. 420; оп. 977523, д. 323.

Кроме того, можно будет увидеть 
сканы наградных листов Владими-
ра ФилипповичаДедюхина, а в них 
– краткое описание подвига, за ко-
торый он был удостоен награды.

Согласитесь, стоит нашим 
школьникам потрудиться (а это 
представители старших классов 
всех школ города), чтобы при-
коснуться к «живым» документам 
войны и достойно увековечить 
память погибших.

Так сформулирована в заявке 
на Президентский грант идея но-
вого проекта, который осущест-
вляется в рамках существующего 
уже тринадцать лет издательско-
го проекта «Память Сарапула». 
Только в этот раз появится не 
печатное издание, а электронная 
книга, которая с течением вре-
мени будет дополняться и совер-
шенствоваться.

А на первом этапе мы поставили 
задачу собрать воедино всю име-
ющуюся в различных источниках 
информацию о погибших участни-
ках Великой Отечественной войны 
– уроженцах г. Сарапула и о тех, 
кто был призван Сарапульским во-
енкоматом и на момент призыва 
проживал в нашем городе.

На данный период самым все-
объемлющим источником явля-
ется шестой том «Книги памяти 
Удмуртской Республики». У кого-то 
может возникнуть вопрос: в чем 
необходимость электронного из-
дания? 

Дело в том, что в «Книге па-
мяти» информация, во-первых, 
предельно скупа, а во-вторых, не 
всегда достоверна.

Давайте сравним. Вот что напи-
сано в ней об одном из погибших:

Дедюхин Владимир Филиппо-
вич, род. 1923, Сарапул. Призван в 
Сов. Армию 23 февр. 1943. Ст. сер-
жант. Погиб в бою 15 марта 1945.

А вот какая информация будет 
представлена о нем в электрон-
ном издании:
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Как стать опекуном 
Управление социальной защиты населения в г. Сарапуле  информирует 

В соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федераци-
ей гражданин, который вслед-
ствие психического расстройства 
не может понимать значения сво-
их действий или руководить ими, 
может быть признан судом неде-
еспособным в порядке, установ-
ленном гражданским процессу-
альным законодательством. Над 
ним устанавливается опека. 

Опекун или попечитель на-
значается органом опеки и попе-
чительства по месту жительства 
лица, нуждающегося в опеке или 
попечительстве, на безвозмезд-
ной основе. 

Опекунами и попечителями мо-
гут назначаться только совершен-
нолетние дееспособные граждане. 
Опекун или попечитель может быть 
назначен только с его согласия. При 

этом учитываются нравственные и 
иные личные качества желающего 
стать опекуном или попечителем, 
способность к выполнению обязан-
ностей опекуна или попечителя, 
отношения, существующие между 
ним и лицом, нуждающимся в опе-
ке или попечительстве, а если это 
возможно - и желание подопечно-
го. Опекуны и попечители выступа-
ют в защиту прав и интересов своих 

подопечных.
Подбор, учет и подготовка 

граждан, выразивших желание 
стать опекунами или попечителя-
ми недееспособных или не полно-
стью дееспособных граждан, осу-
ществляются органами опеки и 
попечительства в соответствии с 
Правилами,  утвержденными По-
становлением Правительства РФ 
от 17.11.2010 г. № 927. 

Граждане, желающие стать опе-
кунами или попечителями совер-
шеннолетних недееспособных 
или не полностью дееспособных 
граждан, могут обращаться в 
Управление социальной защиты 
населения в г. Сарапуле по адре-
су: ул. Интернациональная, 44, 
тел. для справок 4-12-48.

С. Гизамова, 
начальник УСЗН в г. Сарапуле.

Энциклопедия победителей
Новая тема проекта «Память Сарапула»
В основу проекта заложена идея создания электронного инфор-
мационного ресурса «Сарапул. Энциклопедия победителей» 
– первого в регионе, объединяющего сведения о тех, чьи имена 
связаны с Сарапулом: погибших на фронтах Великой отечествен-
ной войны, умерших от ран в сарапульских госпиталях. 
На территории города в период 1941-1945 годов работало восемь 
эвакогоспиталей. 
около 25 тысяч жителей Сарапула и Сарапульского района ушли 
на фронт, треть из них не вернулась. 
На сегодняшний день не все имена воинов-сарапульцев извест-
ны, а имеющиеся сведения содержатся в разных источниках, 
иногда они противоречивы и неточны, многие данные требуют 
дополнений и корректировки.

благодаря газете «Красное При-
камье» наша «Энциклопедия по-
бедителей» имеет фотографию 
политрука, капитана Афанасия Сте-
пановича Антропова - командира 
батальона 290-го стрелкового пол-
ка 186-й стрелковой дивизии 22-й 
Армии, погибшего 11 декабря 1941 
года. его родственники откликну-
лись на публикацию о нем, которая 
была размещена в «Красном Прика-
мье» 23 февраля этого года

Совсем недавно бессменный координатор проекта «Память Сарапула» татьяна Пеганова отметила свой жизненный юбилей. У женщин не принято спрашивать  
о количестве прожитых лет, но татьяна борисовна свой возраст не скрывает. Да, 70 исполнилось, ну и что? Главное, на сколько лет ты себя чувствуешь. А у татьяны 
Пегановой еще столько задумок, что старость ее точно дома не застанет

В КАНУН юбилея вышла в свет 
новая – 35 по счету книга, к изда-
нию которой она непосредствен-
но причастна.

А как все начиналось?
- Я с детства была читающей 

девочкой, папа к этому приучил. 
Когда в школах вводилось препо-
давание краеведения, мне пред-
ложили вести эксперименталь-
ные уроки у третьеклассников. 
Оказалось, это так интересно! В 
качестве дополнительного учеб-
ного материала мы пользова-
лись книгами сарапульской пи-
сательницы Лидии Федоровны 
Шемякиной. Книги хорошие, по-
знавательные, но… Не для ребят 
- бумага газетная, иллюстраций 
мало, а цветных вообще нет... 

Вот тогда и пришла идея сделать 
книгу-учебник по краеведению. 
Использовала собственные на-
работки для уроков, опыт других 
педагогов, выбрала вопросы, на 
которые детям было бы интересно 

отвечать. И при поддержке Главы 
г. Сарапула Анатолия Федоровича 
Наумова и Министерства образо-
вания республики в 2003 году вы-
пустила в свет свою первую книгу 
«Город, в котором мы живем».

Вот так 15 лет назад и началась 
моя писательская деятельность. 
Потом занимавшая в то время 
должность начальника Управле-
ния культуры Сабина Валерьев-
на Креклина выдвинула идею о 
переиздании книг, в которых так 
или иначе рассказывалось о на-
шем городе. Первой была переиз-
дана «Повесть о рыжей девочке» 
Лидии Будогоской, затем другие 
– с добавлениями, новыми мате-
риалами, которые мы находили 
в архивах, получали от потомков 
писателей. 

В 2010 году наш издательский 
проект «Память Сарапула» был 
удостоен Государственной пре-
мии Удмуртской Республики. 

А в нынешнем году в рамках 

этого проекта вышла в свет оче-
редная книга – «Сарапульское 
Алексеевское реальное учили-
ще». Это тоже уникальный про-
ект – ни в одном другом городе 
нет книги по истории реального 
училища. Впрочем, наверное, это 
и справедливо, что мы первыми 
выпустили такую книгу, потому 
что Сарапул открыл реальное 
училище первым в российской 
провинции.

- А что впереди, татьяна бо-
рисовна? есть новые планы 
или уже выполнили все, что 
хотели?

- Да что вы! Столько еще заду-
мок и планов! История – это как 
клубок: потянешь за ниточку – и 
такой узор сам собой складывает-
ся. Ну, может быть, не сам собой, 
но это так интересно. Такие новые 
персоны появляются, столько 
интересных людей втягивается в 
круг каждой новой темы. 

Сейчас наши команды работают 

по разным направлениям – со-
бирают материалы для издания 
книги по истории Сарапульской 
обувной фабрики и электронного 
издания «Энциклопедии победи-

так, командир взвода, сержант Мощевитин Александр Иосифович (оси-
пович), родившийся в 1905 году в Сарапуле, погиб в плену 7 сентября 1944 
года и захоронен в Норвегии. По документам архива, его жена Мощевити-
на Анна Ивановна проживала в г. Сарапуле по ул. 2-й Дачной, 3. Сохранили 
документы архива и его фотографию на учетном листе военнопленного. 
Но ведь, наверное, у Александра Мощевитина были дети, и в нашем горо-
де сегодня живут его внуки и правнуки (до войны он работал коновозчи-
ком транспортного цеха на заводе № 284)

татьяна Пеганова выступает с сообщением «Сарапул. Энциклопедия 
победителей» на межрегиональной научно-практической конференции  
в Национальном музее Удмуртии

телей», о которой мы говорили 
сегодня.

- остается пожелать Вам уда-
чи и реализации планов.

И. Рябинина.

КоНеЧНо, очень бы хотелось найти как можно больше фото-
графий. Но они могли сохраниться только в домашних архивах. 
Поэтому большая просьба к сарапульцам: если кто-то из ваших 
родственников погиб и у вас есть его фотография, сообщите в 
газету (напоминаем, что пока мы собираем информацию толь-
ко об уроженцах Сарапула и о тех, кто был призван Сарапуль-
ским военкоматом и на момент призыва проживал в нашем 
городе). 

В сборе материалов для электронной книги «Сарапул. Эн-
циклопедия победителей» участвует огромное количество 
людей: не только школьники, но и ветераны, библиотекари, 
сотрудники музея и архива. Чем больше неравнодушных граж-
дан откликнется, тем полнее и ценнее будет наше издание. тем 
крепче и достойнее будет память о погибших героях.

т. Пеганова, 
координатор проекта «Память Сарапула».
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Когда взлетят 
сарапульские «Соколы» ?
Юные хоккеисты Сарапула участвуют в турнире им. М. Т. Калашникова,  
который стартовал в Удмуртии на прошлой неделе

Самый красивый спорт
В Сарапуле состоялся турнир по волейболу среди женских команд

Наши - лидеры в республике
Около 100 спортсменов из городов и районов приняли участие  
в Первенстве Удмуртии по гиревому спорту, которое состоялось 
9 ноября в г. Можге при поддержке регионального объединения 
«Юность России»

Традиционно ко-
манда Сарапульского 
индустриального тех-
никума для участия в 
состязаниях выстави-
ла свой сильнейший 
состав, состоящий из 
опытных и молодых 
спортсменов. Команда 
сражалась с соперни-
ками из 16 команд по 
семи весовым катего-
риям. В итоге в копил-
ке сборной оказались 
четыре награды выс-
шего достоинства, а 
также по одной за вто-
рое и третье места. 

По сумме мест ко-
манда Сарапульского индустриального техникума одержала убедитель-
ную победу и получила Золотой кубок за общекомандный успех. Во вто-
рой раз ребята привозят награду высшего достоинства. Заслуга в этом, 
прежде всего, - тренера и руководителя секции гиревого спорта в техни-
куме Сергея Ворончихина. 

Удостоены наши ребята медалей и в личном зачете. В этом году осо-
бенно порадовало выступление молодых дарований индустриального 
техникума, тренирующихся всего один год. 

В категории 63 кг уверенную победу одержал Георгий Юрков. Его 
почин поддержал Матвей Заварзин, занявший первое место в катего-
рии 68 кг. В весовой категории 78 кг первенствовал Владислав Бердов. 
Очень успешным оказалось выступление наших спортсменов в весовой 
категории свыше 85 кг - студенты заняли весь пьедестал: первое ме-
сто - Ефим Лушников, второе - Илья Рязанов, третье - Валерий Рязанов. 
Тренер Сергей Ворончихин уверен, что у ребят большие перспективы в 
ближайшем будущем.

Секция гиревого спорта   Сарапульского индустриального техникума 
выражает благодарность администрации БПОУ УР «СИТ» и лично дирек-
тору Ф. Т. Третьяковой за неоценимую помощь в работе секции и под-
держку в организации поездки для участия в соревнованиях. 

В. Самохвалова.

Вставай  на лыжи и коньки
Спортивно-оздоровительный комплекс «Энергия» готов  
к зимнему сезону

В пятницу, 30 ноября начинает свою работу ледовый каток в хоккей-
ной коробке на стадионе «Энергия».

Бесплатно кататься на коньках можно будет по будням с 10.00 до 
15.00. Далее с понедельника по четверг на катке будут проходить заня-
тия хоккейной секции. 

В пятницу с 16.00 до 22.00,  в выходные  и праздничные дни с 11.00 
до 22.00 вход на каток платный.  

На стадионе  будет работать база проката спортивного инвентаря. 
Режим работы: пятница - с 16.00 до 21.00; суббота, воскресенье и 

праздничные дни - с 11.00 до 21.00. 
Для базы проката в этом году приобретено 32 пары коньков, 28 комп-

лектов лыж, два снегоката. 
В обычном режиме продолжает работу спортивное ядро. Горожане все 

так же могут заниматься спортом в удобное для них время на дорожках 
стадиона. По большому периметру уже накатана лыжня, и есть дорожка  
для любителей скандинавской ходьбы.

Режим работы стадиона «Энергия»  в зимний период: с 6.00 до 22.00 
без выходных. Телефон  для справок 2-70-33.

Никогда не поздно
Для большинства занятия спортом и физической культурой – это возможность поддержать  
или поправить свое здоровье. Оптимальный вариант - занятия в группах здоровья

Призеры Владислав Бердов (на снимке слева)  
и Матвей Заварзин

Уникальный проект «Хок-
кейный турнир им. М. Т. Ка-
лашникова» среди детских 
дворовых команд реализу-
ется в рамках Соглашения 
о сотрудничестве между 
Правительством УР и Бла-
готворительным фондом 
«САФМАР» Михаила Гуце-
риева, который в Удмуртии 
представляет АО «Белкам-
нефть» им. А. А. Волкова. 

- Хоккей – командный 
вид спорта, который фор-
мирует такие важные че-
ловеческие качества, как 
взаимовыручка, целеуст- 
ремленность, умение пре-
одолевать трудности – 
то, без чего невозможно 

успешное движение вперед,  - от-
метил генеральный директор АО 
«Белкамнефть» им. А. А. Волкова 
Дмитрий Арсибеков, поздравляя 
всех участников и болельщиков 
турнира с открытием замеча-
тельного спортивного праздника. 
-  «Белкамнефть» – социально на-
правленная компания. И для кого 
еще, как не для детей, реализовы-
вать такие проекты!

Турнир проводится в шести воз-
растных группах от 7 до 18 лет. 
Приняты заявки от 72 команд из 25 
муниципальных образований ре-
спублики, а это более 1200 человек. 

Открыли турнир самые юные 
хоккеисты, среди  которых и 
команда г. Сарапула «Соколы» 
ДЮСШ Управления образования 
под руководством тренера Анд-
рея Прилуцкого.

- В нашей команде играли маль-
чишки 6-8 лет, многие из которых 
научились кататься на коньках 
только в прошлом году.  Нам пред-
стояло противостоять командам,  

круглый год тренирующимся на 
искусственном льду. 

Первые игры проигрывали с 
разгромным счетом. Но ребята 
не расстраивались, ведь  каждая 
игра – это опыт, учеба, практика. 
Мы обсуждали матчи, дети учли 
ошибки, выполнили наставления 
тренера и уже в последних играх  
могли противостоять серьезным 
соперникам, - рассказывает Анд-
рей Прилуцкий.  -  Турнир орга-
низован на высоком уровне, ат-
мосфера хорошая, дети из разных 
команд подружились, теперь при-
глашают друг друга в гости. 

Организаторы турнира взяли  
на себя компенсацию затрат на 
проезд команд на соревнования, 
на их проживание и питание.

Также все участники турнира 
получили базовую экипировку: 
хоккейные майки с эмблемой ко-
манды и качественные хоккейные 
клюшки.

Продолжается турнир в Глазо-
ве, где играют ребята 9-10 лет. Как 
бы ни сыграли наши ребята, их 
тренер не унывает.

- Чтобы наши «Соколы» добива-
лись результатов, нужно трениро-
ваться каждый день круглый год, 
невозможно хорошо играть, вы-
ходя на лед только в декабре-фев-
рале, - уверен Андрей Прилуцкий. 
-  Самая большая проблема  у нас – 
это отсутствие льда.  В межсезонье 
– в октябре-ноябре - по выходным 
родители везут детей в пос. Перво-
майский Завьяловского района на 

частный каток, где час занятий 
стоит 3-4 тыс. рублей. С оплатой 
льда нам очень помогли Сарапуль-
ский электрогенераторный завод, 
Сарапульский ЛВЗ, предпринима-
тель Виктор Кытманов.  Зимой нам 
заливали и чистили хоккейную ко-
робку в микрорайоне «Элеконд», 
в течение года занимаемся ОФП в 
спортзале лицея № 26. 

В городе огромный интерес к 
хоккею и у мальчишек, и у их ро-
дителей, но базы для тренировок 
нет. Для занятий не обязательно 
строить Ледовый дворец, доста-
точно современной хоккейной 
коробки с искусственным льдом. 
Кроме этого, команде нужна эки-
пировка, необходимо выезжать 
на товарищеские матчи и сорев-
нования. Пока все эти расходы ло-
жатся на плечи родителей. 

Для тренера, так увлеченного 
хоккеем, главное, чтобы его вос-
питанники выросли здоровыми и 
крепкими физически и морально, 
а еще он мечтает,  чтобы коман-
ду с гордым названием «Соколы» 
знали и опасались соперники.

А если у вас возникло жела-
ние поддержать развитие 
хоккея в Сарапуле, можно 
обращаться к тренеру 
Андрею Владимировичу 
Прилуцкому по 
тел. 8-919-916-33-07. 

С. Ульянова. 
Фото предоставлено 

родителями спортсменов.

Знакомьтесь: группа здоровья 
«Жизнь в движении». Занятия 
проводит тренер по фитнесу и 
реабилитации Татьяна Першина.

- Я сама всегда занималась спор-
том, участвовала в соревнованиях. 
При этом у меня были проблемы 
со здоровьем, от которых я смог-
ла избавиться только благодаря 
специальным упражнениям, - рас-
сказывает Татьяна. – И я решила: 
раз помогла себе, значит, могу 
помочь и другим. Так появилась 
группа здоровья.

Сегодня в группе «Жизнь в 
движении» занимается более 30 

человек. Основное направление 
занятий – оздоровление. 

- Эти упражнения направлены 
на избавление от боли в суставах, 
проблем с позвоночником, нор-
мализацию давления, лечение 
остеохондроза,  - говорит  тренер. 
–  Я добавляю новые упражнения,  
чтобы мои подопечные работали 
со своим организмом в разных 
направлениях: упражнения для 
спины,  йога, упражнения против 
варикозного расширения вен. 

Нагрузки рассчитываются 
индивидуально, много внимания 
уделяется дыханию и общему 

настроению, чтобы занятия дарили 
только положительные эмоции.

- Уже через несколько занятий  я 
стала замечать, что у меня пропала 
тяжесть в спине, исчезла одышка, - 
вспоминает  Елена Каракулина.

- Занятия в группе здоровья -  
это не только правильные физи-
ческие нагрузки, необходимые 
в нашем возрасте, но и общение.  
Каждая тренировка – это масса 
положительных эмоций, - уверена 
Ольга Решина. 

- Ловлю себя на мысли, что уже 
не представляю жизни без заня-
тий физкультурой, прошли боли 
в спине, улучшилась гибкость и 
общее самочувствие.  У каждого 
есть свой выбор – лежать на ди-
ване,  жаловаться на плохое здо-
ровье  или вести активный образ 
жизни, заняться спортом, - рас-
суждает Ольга Овечкина.

В группе здоровья нет 
ограничения по возрасту или 
физической подготовке. Приходят 
сюда и девочки-подростки с лишним 
весом, и женщины старше 60 лет. 
Здесь никто не посмотрит косо или 
осуждающе на тех, кто никогда не 
занимался физкультурой.

Главное – начать, а это никогда не 
поздно сделать, уверена тренер. 

Женский волейбол считается одним из самых красивых командных 
видов спорта. К тому же на площадке волейболистки не стесняются да-
вать волю своим эмоциям.  

Это подтвердил турнир по волейболу среди женских команд, приуро-
ченный к Дню государственности Удмуртии. 

В соревнованиях приняли участие спортсменки Сарапульского педа-
гогического колледжа, завода «Элеконд», Сарапульского ликеро-водоч-
ного завода, команда  «Здравоохранение» и три команды Детской юно-
шеской спортивной школы под руководством тренера Сергея Гуцко.

Итогом игр стала победа девчонок Сарапульского педагогического 
колледжа, второе место по праву завоевали девушки ДЮСШ, третье ме-
сто  у  спортсменок завода «Элеконд».

Управление физической культуры и спорта.
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